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Ядро проблемы
Как прошёл визит главы МАГАТЭ на Запорожскую АЭС

Алексей Рамм, Дмитрий Астрахань

Боевые действия в районе Запорож-
ской атомной станции усиливаются, 

констатировал во время визита на ЗАЭС 
29 марта глава МАГАТЭ Рафаэль Грос-
си. Он подчеркнул, что в этих условиях 
надо принять все меры, чтобы защи-
тить объект от каких-либо атак, и со-
общил о разработке новой концепции 
защиты ЗАЭС, которая предусматри-
вает сужение зоны безопасности во-
круг станции. Советник главы концерна 
«Росэнергоатом» Ренат Карчаа и дирек-
тор станции Юрий Черничук показали 
Рафаэлю Гросси последствия обстре-
лов территории ЗАЭС с подконтроль-
ной Украине территории. Эти действия 
ВФУ приводят к регулярному прекра-
щению подачи электропитания на стан-
цию, в результате приходится задей-

ствовать дизель-генераторы. В рамках 
визита прошла ротация сотрудников 
МАГАТЭ, которые несут круглосуточ-
ное дежурство на объекте.

Сегодня реакторы ЗАЭС работают 
в режиме так называемого горяче-
го останова, рассказал «Известиям» 
в ожидании делегации МАГАТЭ совет-
ник гендиректора концерна «Росэнер-
гоатом» Ренат Карчаа. По его словам, 
выработка электроэнергии в таком 
случае не предусмотрена. Но выраба-
тывается тепло, которое идёт на вну-
треннее потребление, так как целый 
ряд узлов не может существовать 
в ином температурном режиме.

Представитель «Росэнергоатома» 
отметил: электроэнергия не выраба-
тывается «по причине агрессивных 
действий со стороны Укра-
ины».
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Опять пять
Промышленники выступили за возврат госплана — что они подразумевают под этим механизмом

Мария Строителева, Ирина Цырулёва

Большинство представителей про-
мышленных предприятий Рос-

сии считают, что государственное 
планирование необходимо вернуть 
во все отрасли экономики в полном 
или урезанном виде. Об этом заяви-
ли почти 80% менеджеров средних 
и крупных промпредприятий, кото-
рых опросил Государственный уни-
верситет управления (ГУУ). В бизнес-
объединениях пояснили: в условиях 
экономической неопределённости 
компаниям требуется более чёткая 
стратегия для проектирования сво-
ей деятельности и инвестиций. Од-
нако в этом случае возникают риски 
для конкуренции.

За возвращение в экономику го-
сударственного краткосрочного (пя-
тилетнего), среднесрочного и долго-
срочного планирования с помощью 
современных автоматизированных 
систем управления высказались 
большинство представителей про-
мышленных предприятий (78,5%). 
Об этом говорится в исследовании 
ГУУ. Оно проводилось по заказу Ми-
нистерства науки и образования 
в рамках проекта «ДНК России», ко-
торый нацелен на поиск ценностных 
основ россиян.

В опросе участвовали 278 менед-
жеров высшего и среднего звена 
из крупных и средних промышлен-
ных предприятий. Из них 37% заяви-
ли, что внедрение государственного 
планирования необходимо во всех 
отраслях. 41,5% считают, что этот ме-
ханизм нужен лишь в некоторых сфе-
рах, ещё 13,3% респондентов уверены, 
что ни в какую отрасль его 
возвращать не нужно.

Педагогический вес
Учителей предлагают приравнять к госслужащим

Валерия Мишина

У чителей хотят наделить статусом, со-
поставимым с государственными 

служащими, — о работе над подобным 
законопроектом сообщила первый зам-
пред комитета ГД по просвещению Яна 
Лантратова. Она предлагает поднять 
до уровня чиновников зарплату педаго-
гов, предоставить им аналогичные льго-
ты и социальные гарантии. При этом 
в Минпросвещения с января 2023 года 
идёт разработка близкого по смыслу за-
конопроекта, о чём не раз заявлял глава 
ведомства Сергей Кравцов. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты назвали 
«достойными уважения» намерения по-
высить статус учителя и престиж про-
фессии. Но в то же время отметили, что 
для этого стоит прежде всего чётко со-
блюдать уже прописанные в законах 
гарантии, например право на творче-
ский годовой отпуск, бесплатное допол-
нительное образование и досрочное на-
значение пенсии.

Статус, аналогичный тому, кото-
рый имеют государственные служа-
щие, предлагает присвоить учителям 
первый зампред комитета Госдумы 
по просвещению Яна Лантратова. Она 
уведомила Минпросвещения о нача-
ле разработки законопроекта «О ста-
тусе учителя» и попросила ведомство 
назначить ответственного сотрудни-
ка для координации работы.

«Начата работа по разработке про-
екта федерального закона, — говорится 
в письме, которое есть в распоряжении 

«Известий». — Предполагается опреде-
лить миссию педработника; устано-
вить статус, аналогичный статусу го-
сударственного служащего; среднюю 
зарплату не ниже средней заработной 
платы госслужащего по стране и пра-
во на медобслуживание, аналогичное 
праву государственного служащего».

Также в проекте будут сформули-
рованы права и обязанности учите-
ля, меры по его защите, указывается 
в письме.

Закон о статусе учителя должен 
быть отдельным, наподобие закона 
«О статусе сенатора и депутата Госду-
мы», а не поправками к уже существу-
ющим, рассказала «Известиям» Яна 
Лантратова. По её словам, специаль-
ный статус учителя позволит повы-
сить престиж профессии, уйти от сло-
ва «бюджетник», которое обесценивает 
его роль в обществе.

— Бюджетник — это сидящий на бюд-
жете, а государственный служащий — 
это человек, которому доверено выпол-
нение определённых задач и функций, 
плюс социальный пакет, — сказала она.

В 2022 году средняя зарплата учите-
ля по стране составляла 45 787 рублей 
до вычета налогов, напомнила депутат.

— То есть на руки педагоги получали 
в среднем по 39 тыс. рублей, а реальная 
заработная плата у многих была ниже, — 
сказала она. — При этом, по сводным 
данным, предоставленным Росстатом, 
в 2022 году усреднённая заработная 
плата государственного служащего 
была равна 126 тыс. рублей. И чинов-
ники, и учителя — это всё государе-
вы люди, и получать за свой труд они 
должны одинаково. И те и другие вы-
полняют важную, необхо-
димую государству работу.

Сборный вопрос
Мусоропроводы в новостройках намерены запретить —  
можно ли будет убрать их в старом жилом фонде

Мария Перевощикова

В Госдуме предложили запретить му-
соропроводы во всех новострой-

ках, а также заварить их в старых до-
мах, если это возможно. С обращением 
в Минстрой выступили депутаты про-
фильного комитета ГД от «Единой Рос-
сии». Мера необходима для ускоре-
ния реформы обращения с отходами 
в стране — перехода к их сортировке, 
борьбы с переполненными свалками 

и антисанитарией в помещениях, счи-
тают эксперты. С другой стороны, сам 
факт отсутствия мусоропровода не ста-
нет стимулом для людей раздельно со-
бирать отходы — необходимо внедрять 
дополнительные регулирующие меры, 
добавляют специалисты.

В России хотят запретить мусоро-
проводы во всех новостройках. Ини-
циатива в Минстрой направлена 
за подписью члена комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ от «Еди-

ной России» Александра Якубовско-
го. С копией документа ознакомились 
«Известия». Также целесообразно за-
варить уже существующие в старых 
домах, если это возможно — например, 
есть контейнерная площадка на улице, 
отметил депутат.

Мера нужна для ускорения мусор-
ной реформы в стране — борьбы с пе-
реполненными свалками и перехода 
к раздельному сбору отхо-
дов, говорится в письме. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 40113> Ал
ек

се
й 

Ра
мм

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 30 марта 2023

«Поддавливаем с севера 
и юга, чтобы взять в кольцо»
Два Артёмовска — сражающийся и подземный — 
глазами спецкора «Известий»

Сергей Прудников

Ц ентральным направлением донбас-
ского фронта, где идут сегодня са-

мые тяжёлые бои, продолжает оставать-
ся Бахмут — Артёмовск. По последним 
данным, ВСУ подтянули сюда дополни-
тельные силы, увеличив свою числен-
ность до 80 тыс. человек. Город имеет 
как стратегическое, так и важное мо-
ральное значение: кто одержит победу, 
тот — в условиях нынешнего общего по-
зиционного противостояния — доказы-
вает, что переламывает ситуацию и бе-
рёт верх. Выдавливание из Артёмовска 
украинских частей осуществляет ЧВК 
«Вагнер», которая демонстрирует весь-
ма результативную тактику городских 
боёв: небольшими шагами, без стреми-
тельных бросков, малой кровью, движе-
ние вперёд — подобно смыканию буль-
дожьей челюсти. Из штаба штурмового 
подразделения на передовой — специ-
альный репортаж «Известий».

�� ПОД ЗЕМЛЁЙ

Едкая пыль столбом, палящее не по-
мартовски солнце. И дорога из крас-
ной глины, ведущая к вздрагивающе-
му от разрывов городу.

Горные породы и минералы — богат-
ство этих мест. Глину, соль, гипс добы-
вали здесь сотни лет. Отсюда — длин-
ные шахтные тоннели, оставшиеся 
после выработок. Туда-то мы и дер-
жим путь. Ещё год назад в одном из та-
ких подземных городов на восточной 
окраине размещались площади знаме-
нитого Артёмовского винного завода. 
Ныне тут квартируют бойцы ЧВК, они 
создали в его брошенных цехах полно-
ценную военную базу.

Через распахнутые ворота въезжа-
ем в минеральные недра.

— Десятки километров катакомб, 
очень легко заблудиться, — объясня-
ют мне сопровождающие бойцы, пока 
мы петляем, освещая путь фарами, 
по лабиринтам. — В январе тут стояли 
ВСУ. Но как только мы заняли пригород, 
они покинули подземелье и ушли. Хотя 
держаться тут можно бесконечно.

И добавляют, что ушли, вероятнее 
всего, боясь, что входы-выходы им за-
блокируют и путь после долгого сиде-
ния останется один — плен.

— В первый же день они отсюда 
что-то грузовиками вывозили, — рас-
сказывают парни. — Мы думали, бое-
комплекты. А потом выяснилось — вино! 
Видимо, поступил приказ сверху спасти 
наиболее ценную продукцию.

Внутри, в коридорах, всё напоминает 
о недавнем прошлом. Стеллажи с розо-
вым, красным и белым игристым. Доска 
почёта. Картины с девчатами, собира-
ющими виноград. Скульптура Диони-
са. Сами бойцы говорят, что к бутылкам 
они не притрагиваются — сухой закон: 
если кого-то уличат, накажут крупным 
штрафом, а то и вовсе отправят на воль-
ные хлеба. Своеобразным исключени-
ем, по их словам, стало 8 Марта, когда 
они отвезли две фуры с праздничным 
напитком в Луганск, где бесплатно раз-
давали всем женщинам.

Над головой — 80 м земли. В ката-
комбах находятся казармы, штаб, пун-
кты управления, госпиталь, кухни, даже 
стрельбище. В жилые помещения про-
ведены водопровод, тепло. А в самих 
штольнях прохладно, как в пещере. 

И ещё стоит мёртвая тишина. Совсем 
не скажешь, что над головой гремит ре-
шающее сражение последних месяцев.

�� ШАГ ЗА ШАГОМ

В бункере встречаюсь с одним из ко-
мандиров.

— Поддавливаем их с севера и юга, 
чтобы постепенно взять в кольцо, — об-
рисовывает он картину. — Также начали 
двигаться в центральную часть, за реку 
Бахмутку. Идём нормально, спокойно.

Тактика действий, по словам военно-
го, следующая: сначала точечная обра-
ботка того или иного дома артиллери-
ей. После изучается обстановка. Если 
противник несёт потери или отступа-
ет — на место выдвигается штурмовая 
группа. И так здание за зданием. Движе-
ние максимально выверенное.

— За всё время на своём направлении 
мы не сделали ни одного шага назад, — 
отмечает собеседник. — А это десятки 
километров фронта.

Играет роль в этом, по его словам, 
и особый дух в соединении. Каждый 
пришёл сюда по доброй воле, а значит, 
мотивирован. Все собранны, спокойны, 
уверены в себе и в команде, настрое-
ны на единый лад. Техническое обес-
печение на высоте, оргструктура отто-
чена как часовой механизм. Более того: 
никто никого не гонит на амбразуру. 
Рассказы про «мясорубку», где бойцы 
прут грудью на врага, погибая сотня-
ми, — миф. Задача командиров — мини-
мальные потери.

— Тем более зелёного и неопытного 
бойца на штурм никто не бросит, это 
бессмысленно, в том числе с точки зре-
ния результата, — продолжает воен-
ный. — Новобранца ждёт месяц интен-

сивной подготовки. После две недели 
в специальном учебном центре. Далее 
неделя непосредственно во взводе — 
слаживание. И только потом работа. 
Но сначала в третьем эшелоне — под-
воз, обеспечение. Затем во втором. 
Только потом в первом.

И добавляет:
— Пять дней назад на северном участ-

ке ВСУ попробовали нас отодвинуть. 
Под прикрытием танка в атаку пошли 
восемь БМП. Пехота спешилась. Итог: 
вся техника сожжена, большие потери 
среди личного состава. Вот это, я счи-
таю, плохая подготовка и то самое ки-
дание на амбразуру.

�� С УВАЖЕНИЕМ

Мы в пункте управления (ПУ), где 
на большом экране транслируется 
в прямом эфире происходящее в одном 
из кварталов. Беспилотник висит на вы-
соте 1,5 км, оттого неуязвим, трансля-
ция бесперебойная. На картинке вид-
но, как снаряды поражают здание. Один 
удар, другой. Поднимаются клубы дыма.

— Бьём из 152-мм артиллерии, — го-
ворят военные. — Осколочно-фугасные, 
поставленные на замедлитель. Проби-
вают крышу и разрываются внутри.

Рост и предложение
Путин призвал увеличить внутренний спрос

Новости  

«Среди политиков ЕС царит кровожадная атмосфера войны»
Вице-спикер парламента Венгрии Дора Дуро — о вступлении Финляндии и Швеции в НАТО, последствиях 
расширения альянса и конфликте на Украине

Евгения Чукалина

П рисоединение Финляндии к Северо-
атлантическому альянсу лишь повы-

шает риск эскалации и даже прямого во-
оружённого столкновения между НАТО 
и Россией. Об этом в интервью «Извес-
тиям» заявила вице-председатель Го-
сударственного собрания (парламен-
та) Венгрии Дора Дуро. По её словам, 
в европейских интересах не продолже-
ние конфликта на Украине и введение 
санкций против РФ, а восстановление 
мира за счёт переговоров Москвы и Ки-
ева. К тому же после вступления в НАТО 
Хельсинки и Стокгольм потеряют свою 
независимость и утратят нейтралитет, 
который обе скандинавские страны со-
храняли на протяжении 200 лет.

27 марта венгерский парламент одо-
брил вступление Финляндии в НАТО, 
при этом депутаты от вашей партии 
во время голосования высказались 
против такого решения. Почему же 
«Наша Родина» не поддерживает расши-
рение Североатлантического альянса?

Сейчас США используют НАТО для 
защиты своей глобальной роли в мире, 
вынуждая расширить организацию 
за счёт ещё двух игроков, а именно 
Швеции и Финляндии. При этом обе 
страны традиционно были независи-
мыми и на протяжении 200 лет сохра-
няли нейтралитет на международной 
арене. После вступления в альянс не-
зависимость и суверенитет будут по-
теряны. Я уже не говорю о том, что 
референдума по этому вопросу не про-
водилось, так что это решение не граж-
дан, а только правящих партий. Вот 

почему шесть депутатов от Mi Hazánk 
Mozgalom (движение «Наша Родина») 
не поддерживают расширение НАТО 
и в парламенте голосуют против, в от-
личие от всех других партий.

При этом Государственное собра-
ние Венгрии ратифицировало лишь 
финское соглашение о присоедине-
нии к НАТО. Шведское же вступление 
в альянс до сих пор висит в воздухе. 

Когда венгерский парламент плани-
рует провести голосование по второй 
скандинавской стране?

Дата голосования о членстве Шве-
ции в НАТО зависит от правитель-
ства Венгрии. Однако Mi Hazánk будет 
придерживаться той же позиции, что 
и в случае с Финляндией, и будет го-
лосовать против расширения альянса.

Теперь Хельсинки оказался буквально 
на финишной прямой, для вступления 
в НАТО стране необходимо лишь одобре-
ние турецкого парламента. К каким по-
следствиям может привести приближе-
ние Североатлантического альянса к РФ?

Если Финляндия всё же вступает 
в НАТО, разделительная линия между 
Североатлантическим альянсом и Росси-
ей увеличивается на 1340 км. Это повы-
сит вероятность эскалации, а также риск 
прямого вооружённого конфликта меж-
ду государством — членом НАТО и РФ.

Западные политики не раз заявляли: 
расширение военного блока на восток 

спровоцировало конфликт на Украине. 
Но разве может подобное решение уре-
гулировать ситуацию в регионе?

Изначально НАТО создавалось как 
альянс, целью которого была защита 
государств, входящих в блок, от воо-
ружённых конфликтов на их террито-
рии. Сейчас же НАТО участвует в игре 
Со единённых Штатов за пределами 
территории Североатлантического 
альянса. США используют Украину 
как марионетку.

В реальности не в интересах Евро-
союза поддерживать продолжение 
украинского конфликта и санкцион-
ного режима против России. Однако 
среди политиков ЕС царит кровожад-
ная атмосфера войны. На самом же 
деле в интересах всех европейских 
стран было бы остановить [конфликт], 
а также заставить противоборствую-
щие стороны сесть за стол перегово-
ров. Они могут закончиться компро-
миссом касательно территориальных 
потерь Украины, однако главная цель — 
это восстановление мира.

Раненный осколком навылет солдат был успешно прооперирован

В катакомбах находятся казармы, штаб, пункты управления, госпиталь, кухни, 
даже стрельбище

С начала недели в России задержали замгубернаторов двух областей

  29 марта по подозрению в получении взяток 
была задержана врио заместителя губернатора 
Брянской области Елена Егорова. Об этом сооб-
щил ТАСС со ссылкой на источник.

  По информации агентства, помимо Егоровой 
вторая замгубернатора Татьяна Кулешова также 
была задержана по подозрению в коррупции.

  «В настоящее время в отношении временно ис-
полняющих обязанности заместителей губерна-
тора Брянской области Елены Егоровой и Татьяны 

Кулешовой возбуждены уголовные дела по статье 
о получении взятки в особо крупном размере. Они 
задержаны», — сообщил источник издания.

  Ранее, 28 марта, стало известно о задержании вы-
сокопоставленного сотрудника администрации Не-
нецкого автономного округа (НАО) по подозрению 
в совершении коррупционных действий. Об этом 
сообщила пресс-служба правительства региона.

  По данным источника ТАСС, речь идёт о заме-
стителе губернатора НАО Андрее Блощинском.

  «27 марта 2023 года во время проведения опе-
ративных мероприятий правоохранительными 
органами округа был задержан высокопоставлен-
ный сотрудник администрации НАО по подозре-
нию в совершении коррупционных действий», — 
сообщили в пресс-службе.

  В администрации также заявили, что гото-
вы оказать любое содействие следствию, чтобы 
установить все обстоятельства инцидента и при-
влечь виновников к ответственности.

Любовь Лежнева, Милана Гаджиева

В ласти должны обеспечить устой-
чивое увеличение внутреннего 

спроса, но динамика этого показате-
ля должна соответствовать цели ЦБ 
по инфляции, заявил Владимир Пу-
тин на совещании с правительством 
29 марта. Кроме того, несмотря на в це-
лом позитивную экономическую ситу-
ацию, президент допустил, что санк-
ции могут иметь негативный эффект 
в среднесрочной перспективе. Поэто-
му он призвал власти не расслабляться 
и действовать без лишней бюрократии 
и проволочек. Какова ситуация с без-
работицей в стране, как действует под-
держка семей в присоединившихся 
к РФ субъектах и какими темпами рас-
тут реальные доходы россиян — в ма-
териале «Известий».

�� НЕ РАССЛАБЛЯТЬСЯ

На совещании с членами правитель-
ства по вопросам реализации посла-
ния, которое состоялось 21 февраля, 
основное внимание уделили экономи-
ке. С июля 2022 года она демонстриру-
ет позитивную динамику, заметил пре-
зидент. По его словам, это, в частности, 
связано с освоением освободивших-
ся на российском рынке ниш, которые 
занимали западные компании. Кро-
ме того, РФ активно развивает связи 
с быстрорастущими странами восто-
ка и юга.

— Однако возврат на траекторию ро-
ста не должен нас расслаблять. Нуж-
но поддержать, усилить положитель-
ные тенденции в нашей экономике, 
повысить её эффективность, обеспе-
чить технологический, кадровый 
и финансовый суверенитет, причём 
действовать нужно быстро, без лиш-
ней бюрократии и проволочек, — под-
черкнул Владимир Путин, добавив, что 
санкции могут негативно отразиться 
на российской экономике в средне-
срочной перспективе.

Инфляция в РФ по итогам марта 
опустится ниже 4% и может продол-
жить снижаться, сообщил глава госу-
дарства. Он уверен: на фоне внешних 
ограничений требуется обеспечить 
устойчивое увеличение внутреннего 
спроса. Именно этот показатель сейчас 
становится ведущим фактором эконо-
мического роста.

— При этом отмечу: динамика вну-
треннего спроса должна соответ-
ствовать ориентирам Банка России 
по инфляции. Важно не допустить 
ни её ускорения, ни избыточного за-
медления, — добавил президент.

Несмотря на санкционное давление, 
власти готовят послабления для ино-
странных компаний. Нерезидентам, 
вложившимся в РФ уже после введе-
ния экономических ограничений, мо-
гут разрешить выводить капитал, со-
общил на совещании вице-премьер 
Андрей Белоусов. Об этом уже шла 
речь 16 марта на встрече президента 
с Российским союзом промышленни-
ков и предпринимателей.

— Такие инвесторы есть, и для них 
было бы справедливо снять огра-
ничения — по крайней мере на упла-
ту дивидендов. А может, и на вывод 

инвестиций, разумеется, в объёмах, 
не превышающих сделанные вложе-
ния, и под чётким контролем, — пояс-
нил зампред кабмина.

Интерес россиян к вложениям сни-
жается, отметил, в свою очередь, гла-
ва Минфина Антон Силуанов. Одна-
ко новые возможности на финрынке, 
среди которых, например, долгосроч-
ные сбережения, позволят гражданам 
«не просто держать деньги под поду-
шкой или в банке», а надёжно их вло-
жить, подчеркнул он. По словам ми-
нистра, россияне смогут получить 
от государства по этой программе 

до 36 тыс. рублей в год в течение трёх 
лет. Ранее замглавы Минфина Алек-
сей Моисеев заявлял, что договоры 
по программе долгосрочных инвести-
ций с гражданами будут заключать-
ся минимум на 15 лет. В случае слож-
ной жизненной ситуации вложенные 
средства можно будет получить без 
потери дохода.

Программа долгосрочных сбере-
жений граждан — очень своевремен-
ное решение, считает президент НАПФ 
Сергей Беляков. По его словам, это бу-
дет положительно влиять и на эконо-
мику в целом за счёт привлечения 
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Ядро проблемы
A Для любой АЭС важно внеш-

нее электроснабжение. Запо-
рожская станция подпитывается по ЛЭП, 
которая идёт с территории Украины. 
Но она постоянно её отключает. Что-
бы подстраховаться на случай отклю-
чения, на станции установлены генера-
торы. Но их работа тоже находится под 
угрозой. Во время отключений подачи 
электроэнергии эти генераторы обстре-
ливаются украинскими силами.

— Всё, что можно было, они разру-
шили и разбили, — рассказал Ренат 
Карчаа. — Они постоянно используют 
фактор зависимости станции от ЛЭП, ко-
торая питает станцию. Они используют 
её как элемент шантажа. Я здесь с начала 
июля. Ответственно заявляю: никогда 
здесь наступательной техники не было.

Он сообщил, что по периметру стан-
ции стоят три БТР войск РХБЗ.

— Внутри такой машины — лабора-
тория по контролю радиационного 
и биологического фона на территории 
станции и вокруг неё, — объяснил Ренат 
Карчаа. — Это мониторинг. Эту функ-
цию по нашей просьбе выполняют для 
нас военные, без этого, к сожалению, 
никак нельзя. Станция — это объект 
повышенной опасности.

По словам представителя «Росэ-
нергоатома», диалог с руководством 
МАГАТЭ необходимо вести по поводу 
трёх проблем. Первая — психологиче-
ское состояние сотрудников станции.

— С той стороны идёт запугивание, 
угрозы, людей выводят из состояния 
психологического равновесия, — по-
яснил он. — Собственно говоря, одна 
из самых больших задач сегодня — при-
вести людей в благоприятное психоло-
гическое состояние. Вторая пробле-
ма — Украина не только не отказалась 
от агрессивных методов общения. Они 
уже неоднократно публично озвучива-
ли тезис о том, что рассматривают в ка-
честве наиболее реального решения во-
проса вокруг ЗАЭС силовой способ.

В частности, об этом открыто заяв-
лял глава Национальной атомной энер-
гетической компании Украины Пётр 
Котин.

— Атомщик, который ратует за сило-
вой способ решения, — это нонсенс, это 
абсурд. И третья проблема — у нас нет 
гарантии, что завтра или послезавтра 
не возобновятся артиллерийские об-
стрелы, — посетовал Ренат Карчаа.

Делегация МАГАТЭ прибыла на двух 
«КамАЗах» с бронекапсулами под охра-
ной Росгвардии. Вместе с Гросси прие-
хали три сотрудника агентства, которые 

сменили наблюдателей, постоянно нахо-
дящихся на территории ЗАЭС.

Директор ЗАЭС и представитель 
«Росэнергоатома» показали Рафаэлю 
Гросси масло-дизельное хозяйство 
и азотно-кислородную станцию, где 
идут восстановительные работы после 
повреждений от артобстрела. Затем 
делегация осмотрела места разрывов 
артснарядов у блока № 4. Возле сухо-
го хранилища отработанного ядерно-
го топлива Гросси показали изготов-
ленные защитные сооружения. После 
этого он осмотрел места разрывов ар-
тиллерийских снарядов у брызгальных 
бассейнов (устройств для охлаждения 
воды) и укрытие для дизель-генера-
торов. Ему показали дополнительные 
конструкции, обеспечивающие их без-
опасность.

— При последнем обстреле в ноябре 
эта система дополнительной дизель-
генерации сработала, — рассказал Ре-
нат Карчаа.

Возле блока № 2 к главе МАГАТЭ по-
дошла сотрудница станции по имени 
Татьяна. Она пожаловалась на обстре-
лы со стороны Украины и поступаю-
щие оттуда угрозы.

— Мы и наши близкие постоянно 
подвергаемся моральному прессин-
гу и угрозам физической расправы. 
Мы хотим спокойно работать и жить 
на своей земле. От нашей работы за-
висит безопасность не только Энер-
годара и Запорожья, но и всей Европы. 
Мы не хотим, чтобы здесь получился 
второй Чернобыль. Хватит обстрели-
вать атомную станцию, хватит нас за-
пугивать и шантажировать. Объясните, 
пожалуйста, Зеленскому, что мы хотим 
мирно и спокойно работать, хотим мира 
и добра для себя и своих близких, — по-
просила женщина Рафаэля Гросси.

Осмотрев станцию, глава МАГАТЭ за-
явил, что должны быть приняты меры, 
чтобы защитить её.

— Очевидно, что ситуация не улуч-
шается и военные действия вокруг этой 
территории усиливаются. Должны быть 
приняты меры для того, чтобы защитить 
станцию от каких-либо атак, — сказал он.

По словам главы МАГАТЭ, для этого 
разрабатывается новая концепция за-
щиты Запорожской АЭС, которая пред-
усматривает сужение зоны безопас-
ности вокруг станции. «Мы должны 
избежать катастроф. Я оптимист и счи-
таю, что это возможно», — отметил он.

Есть различные идеи и концепции, 
над которыми работает агентство, по-
яснил Гросси: «Ранее мы предлагали 

создать защитную зону вокруг атомной 
станции. Работа в процессе. Мы разраба-
тываем концепцию, которая рассчита-
на на защиту станции более локально».

Гендиректор МАГАТЭ уточнил, что 
продолжает работать с Москвой и Ки-
евом для реализации мер по защите 
станции. По его словам, ЗАЭС при лю-
бых обстоятельствах не должна под-
вергаться обстрелам, быть военной 
целью, а её территория не должна ис-
пользоваться для атак на противопо-
ложную сторону.

Впрочем, эти слова вызвали опре-
делённый скепсис среди присутству-
ющих журналистов из Донецка. Они 
вспомнили, как в столице ДНР пред-
ставители ОБСЕ тоже годами ходи-
ли по объектам критической инфра-
структуры, которые обстреливали ВФУ, 
но повлиять на ситуацию не могли.

— Они точно так же ходили по Васи-
льевской насосной станции, Донецкой 
фильтровальной станции, Горловскому 
водоканалу, кивали головой, говори-
ли, что обстрелы — это плохо, а потом 
уезжали, и всё повторялось, — отметил 
один из журналистов.

На ЗАЭС сегодня работают три стан-
ции радиационной и химической раз-
ведки на базе БТР. С них сняты пуле-
мёты, на борту только необходимое 
оборудование для выявления радио-
активных веществ. Их задача — своев-
ременно обнаружить изменение ради-
ационного фона. Эти машины показали 
Рафаэлю Гросси. Глава МАГАТЭ убедил-
ся, что на них нет вооружения.

— Мой отряд прибыл сюда по указа-
нию начальников Генерального шта-
ба и войск РХБЗ Вооружённых сил 
России, — рассказал командир под-
разделения с позывным Ликвидатор. — 
Мы отвечаем за выполнение меропри-
ятий по обеспечению радиационной 
безопасности, а также за выполнение 
первичных мероприятий при ликвида-
ции аварий на ЗАЭС. Отряд способен 
обеспечить эвакуацию личного соста-
ва. Безопасность станции обеспечена 
силами отряда при условии, что воо-
ружённые силы Украины не будут об-
стреливать её.

Помимо подразделения РХБЗ 
на станции несут службу сотрудники 
Росгвардии. По словам представителей 
ведомства, они выполняют задачу по ох-
ране и обороне Запорожской атомной 
электростанции. Основная задача — не-
допущение силового захвата станции, 
проникновения на её территорию ди-
версионно-разведывательных групп.

 Новости

«Если мы будем творить такое с Церковью, то пропадём»
Есть ли шанс у УПЦ отстоять Киево-Печерскую лавру

Яна Штурма, Елена Васильева

М инистерство культуры Украины 
разорвало договор аренды меж-

ду Украинской православной церковью 
(УПЦ) Московского патриархата и за-
поведником «Киево-Печерская лавра» 
и указало монахам на дверь. 30 мар-
та начнётся приёмка имущества запо-
ведника, и вывозить из него можно бу-
дет только личные вещи. Эти события 
вызвали большие волнения в Киеве — 
тысячи верующих собрались у своей 
святыни, не желая мириться с проис-
ходящим. В РПЦ поведение властей 
Украины назвали ужасающим, направ-
ленным на уничтожение УПЦ. Юристы 
указывают на исключительность про-
исходящих событий — такого в их прак-
тике ещё не было. Монахи намерены 
отстаивать права на лавру через суд. 
Насколько это возможно — в матери-
але «Известий».

С раннего утра 29 марта около Кие-
во-Печерской лавры собрались тысячи 
людей. Внутрь пройти было невозмож-
но — прихожане самых разных возрас-
тов заняли каждый сантиметр, многие 
приехали из разных регионов Украи-
ны. На улице шёл снег, дул сильный ве-
тер, но люди не обращали на это вни-
мания — они молились, стоя на коленях 
у стен лавры. На лицах у всех собрав-
шихся тревога, горечь и непонимание 
реальности происходящего, ведь веру-
ющие теряли свою святыню.

29 марта истёк срок ультиматума 
с требованием покинуть Киево-Пе-
черскую лавру, предъявленного мини-
стерством культуры Украины монахам 
канонической Украинской православ-
ной церкви. За два дня до этого ведом-
ство направило в монастырь уведом-
ление об одностороннем разрыве 
договора аренды.

Причиной изгнания монахов назва-
ны якобы имевшие место нарушения: 
самовольная перестройка, дострой-
ка, перепланировка памятников куль-
турного наследия, сооружение ново-
строек на охраняемой территории. 
Также комиссия минкультуры ука-
зала на несоблюдение условий дого-
вора об обязательстве не передавать 
без разрешения заповедника имуще-
ство третьим лицам. 30 марта начнёт-
ся приёмка имущества заповедника — 
вывозить из него можно будет только 
личные вещи.

— Почему мы должны кого-то слу-
шать? Это наша боль души, это крик, — 
чуть не плакала одна из прихожанок, 

с которой побеседовали «Известия». — 
У меня дети есть! У меня уже вну-
ки! И я не хочу пропадать! Я не ро-
дила своих детей-внуков для пекла. 
Я хочу с ними войти в Царство не-
бесное! А если мы будем творить та-
кое с Церковью, то мы пропадём. Зна-
ете, как я скажу: давайте возьмёмся 
друг за друга и вырвемся из этого кру-
га. Беда будет, и голод будет, и всё бу-
дет, если мы не остановимся!

Другой прихожанин УПЦ назвал 
безбожниками тех, кто изгоняет мо-
нахов из Киево-Печерской лавры.

— Мы будем отстаивать. Молиться. 
Церковь — дом Божий, — подчеркнул он.

Наместник Киево-Печерской лав-
ры митрополит Павел Лебедь заявил, 
что монахи не покинут её до оконча-
ния судебного разбирательства с за-
поведником. Во время богослужения 
он подчеркнул, что закон на стороне 
лавры. Украинские власти не име-
ли права в одностороннем порядке 
разрывать договор аренды. Священ-
нослужители уже трижды подавали 
иски, однако все судьи берут самоот-
вод из-за давления.

Православная церковь Украины 
тем временем уже назначила свое-
го наместника Киево-Печерской лав-
ры — им стал архимандрит Авраамий 
(Лотыш). Ранее он служил монахом 
в монастыре в составе УПЦ, но впо-
следствии решил перейти под юрис-
дикцию ПЦУ. «Митрополит Епифаний 
на моё прошение утвердил меня среди 
братии лавры в составе Православной 
церкви Украины. На меня... возложил 
обязанности наместника лавры», — 
рассказал он в видео, которое было 
опубликовано на канале ПЦУ.

— Выселение монахов из Киево-Пе-
черской лавры — ужасающее действо, 
которое вызывает шок у любого здра-
вомыслящего человека — так оценил 
последние события зампред Сино-
дального отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ Вахтанг 
Кипшидзе. По его словам, это решение 
является очередным этапом в реали-
зации политики украинских властей, 
направленной на уничтожение Укра-
инской православной церкви Москов-
ского патриархата.

— Парадокс заключается в том, что 
УПЦ — это Церковь большинства укра-
инского народа, но именно она стала 
врагом для украинского государства. 
И они хотят, чтобы она прекратила 
своё существование, в идеале сли-
лась с раскольниками или униатами 
либо вовсе исчезла, — сказал эксперт.

По мнению Вахтанга Кипшидзе, 
преследование священников и захва-
ты храмов стали возможны, потому 
что экстремистски настроенные люди 
на Украине чувствуют свою полную 
безнаказанность, а государство не счи-
тает нужным их останавливать. И они 
терроризируют УПЦ и её сторонников: 
бьют, выгоняют, оскорбляют, пользу-
ясь полной свободой действий.

Действия самой власти, решившей 
окончательно расправиться с насельни-
ками лавры, незаконны и необоснован-
ны, уверен эксперт. Чиновники создали 
ложные правовые условия для растор-
жения договора аренды с монастырём. 
Это даст возможность сторонникам 
Православной церкви Украины (ПЦУ) 
и дальше захватывать оставшиеся при-
ходы УПЦ — в том случае, если те не за-
хотят перейти под её юрисдикцию.

Никаких ссылок на основания для 
расторжения бессрочного догово-
ра аренды в письме чиновников мин-
культуры нет, подчеркнул в беседе 
с «Известиями» управляющий пар-
тнёр адвокатского бюро «Авекс Юст» 
Игорь Бушманов. Решение находится 
не в юридической, а в политической 
плоскости и в целом напоминает рей-
дерский захват, считает он.

— Всё сделали за два дня — 28 марта 
направили письмо, а 30-го уже начнёт 
работать комиссия по оформлению пе-
редачи имущества, — сказал адвокат.

Расторжение договора бессрочной 
аренды с монастырями или храмами — 
очень редкая вещь в юридической 
практике, отметил Игорь Бушманов. 
Как заинтересованная сторона мона-
стырь вправе обжаловать решение чи-
новников через суд, требовать прио-
становки его выполнения и признания 
незаконным. Другой вопрос, насколько 
эти действия окажутся результатив-
ными. Поскольку решение о разрыве 
договора политическое, оно, вероят-
но, будет довлеть и над судебным орга-
ном. Вряд ли кто-то из представителей 
суда осмелится признать его незакон-
ным, полагает юрист.

Монастырю такие обеспечитель-
ные меры, как решение суда о прио-
становке выполнения приказа мин-
культуры, могли бы помочь собраться 
с мыслями. В любом случае его руко-
водству не остаётся ничего другого, 
как действовать в юридическом кон-
тексте, обращаясь за поддержкой в том 
числе и к мировому сообществу, счи-
тает он.

— Важно ещё обратить внимание 
на то, является ли минкультуры Укра-
ины стороной договора и есть ли у него 
полномочия его расторгать. В уведом-
лении сказано: договор заключался 
с кабинетом министров от имени пра-
вительства республики. Если меняется 
сторона в договоре, арендатора долж-
ны об этом уведомлять и заключать до-
полнительное соглашение в этой ча-
сти. Если этого не было сделано, встаёт 
вопрос о легитимности их действий, — 
сказал адвокат.

длинных денег, и на бизнес. В условиях 
санкций компании должны иметь дос-
туп к ликвидному внутреннему рынку. 
Однако в первую очередь это окажет 
воздействие на доходы граждан, кото-
рые смогут формировать долгосроч-
ные сбережения с минимальными из-
держками, добавил эксперт.

— Предполагаются софинансирова-
ние государством добровольных взно-
сов до 36 тыс. в год, увеличение сум-
мы страхования вложений до 2,8 млн, 
а также налоговый вычет за эти взно-
сы до 52 тыс. Как показывает мировая 
практика, налоговые стимулы очень 
сильно мотивируют людей, — уверен 
Сергей Беляков.

Готовятся и другие нововведения 
в этой сфере. Так, работу по введению 
цифрового рубля планируется завер-
шить до конца 2023 года, уточнил Анд-
рей Белоусов. Напомним, что в пилот-
ном проекте примут участие 13 банков. 
Все операции с новым платёжным 
средством будут проходить через ЦБ.

�� СОЦИАЛЬНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ

На встрече поднималась и тема реаль-
ных зарплат в России. Сейчас они рас-
тут, но темпы пока остаются скромны-
ми, сказал президент. При этом доходы 
граждан — ключевой индикатор каче-
ства экономической политики, напом-
нил он. Ситуация с зарплатами будет 
улучшаться, пообещала вице-премьер 
Татьяна Голикова.

— Согласно прогнозу, с учётом мер, 
которые запланированы к реализации 
в 2023 году, по РФ в целом ожидается 
устойчивый рост реальной заработной 
платы и реальных доходов населения, — 
отметила зампред правительства.

По предварительным данным, со-
вокупный рост реальных заработных 
плат за последние пять лет составил 
22,1%, сказала она. Обсуждая экономи-
ческое состояние населения, вице-пре-
мьер добавила: с 2017 года 3,6 млн рос-
сиян повысили свои доходы до уровня 
прожиточного минимума и выше, пре-
одолев порог бедности.

Что касается безработицы, то сей-
час она находится на рекордно низких 
показателях. Однако это не значит, что 
все проблемы на рынке труда решены, 
подчеркнул Владимир Путин. Татья-
на Голикова отметила, что в 2022 году 
были трудоустроены свыше 1,2 млн че-
ловек, из них почти 254 тыс. — россияне, 

зарегистрированные в качестве без-
работных.

Не осталась без внимания и тема 
поддержки семей.

— Активно идёт работа по предо-
ставлению материнского капитала 
гражданам новых регионов Россий-
ской Федерации. Это уже 46,9 тыс. сер-
тификатов на материнский капитал, — 
заметила вице-премьер.

По поручению президента получить 
маткапитал смогут все семьи в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областях, 
в которых дети родились или были усы-
новлены после 1 января 2007 года.

Оценивая демографические по-
казатели, президент сообщил, что 
в 2022 году продолжительность жиз-
ни в стране выросла на 2,7% — сейчас 
она составляет 72,8 года. Смертность, 
наоборот, продолжает снижаться. 
«Принципиально важно поддержать 
эти тенденции в области демогра-
фии», — сказал он.

Также Владимир Путин призвал 
удержать рекордные темпы строитель-
ства жилья и дорог. При этом он рас-
сказал, что обсуждал эту тему с вице-
премьером Маратом Хуснуллиным. 
Для достижения поставленных целей, 
в частности, выделены дополнитель-
ные бюджетные кредиты на развитие 
инфраструктуры — «плюс 315 млрд в те-
кущем году», уточнил президент.

Свои без чужих

Второй «Саммит за демократию» — это попытка США вернуть 
себе роль мирового лидера. Но на самом деле такой подход 

лишь разделяет планету на своих и чужих, отметили опрошен-
ные «Известиями» эксперты, комментируя организованное Джо 
Байденом мероприятие, которое продлится до 30 марта. В 2023-м 

американский лидер пригласил представителей 121 государ-
ства, однако руководство Венгрии и Турции — союзников 

Штатов по НАТО — в саммите не участвует. Зато к дис-
куссии присоединился украинский лидер Владимир 

Зеленский, он выступил по видеосвязи.

Президент Американского университета в Москве  
Эдуард Лозанский:
«Первый подобный саммит проходил 9–10 декабря 2021 года, 
и тогда его главной целью было сплочение демократических 
стран в связи с ростом влияния так называемых государств 
с автократической формой правления. Те, кто хоть немно-
го разбирается в американской политической кухне, понима-
ют, что основной целью форума было показать: США возвращают себе роль 
мирового лидера после четырёхлетнего перерыва при президенте Дональде 
Трампе. Не менее важно также добиться противостояния растущему влиянию 
Китая и создания более широкой антироссийской коалиции. Однако за про-
шедшее время эти цели не были достигнуты. Америка по-прежнему остаётся 
лидером лишь коллективного Запада, который по демографическим показа-
телям составляет не более 15% населения планеты. К тому же давать на фору-
ме платформу Зеленскому в качестве одного из главных спикеров в тот же день, 
когда по его указу священников Украинской православной церкви выселяют 
из их обители в Киево-Печерской лавре, — высочайший цинизм, не говоря уже 
о том, что президент Украины закрыл все оппозиционные партии и СМИ».

Директор Фонда изучения США имени Франклина Рузвельта 
(МГУ) Юрий Рогулёв:
«Список участников составлялся Соединёнными Штатами, 
они сами решали, кто считается представителем демокра-
тии, а кто таковым не является. Это отражение американской 
субъективной точки зрения на этот весьма сложный вопрос. 
Если подходить с достаточно строгой шкалой, то не только 
Турция и Венгрия вряд ли могли появиться на саммите. А что де-
лать, к примеру, с Великобританией? Там и монархия, и сословная привилегия 
у лордов, так что о какой демократии может идти речь? У самих США проблем 
не меньше. Однако главная цель американцев на этом мероприятии — сохране-
ние своего влияния. А для этого важно собирать своих последователей».

Программный директор Центра прикладного анализа между-
народных трансформаций РУДН Виталий Данилов:
«Разделение стран на демократические и недемократиче-
ские ухудшит обстановку в мире ещё больше. На этот сам-
мит, к примеру, не пригласили Китай, но позвали Тайвань. 
Не пригласили Турцию и Венгрию — и это чёткий сигнал о том, 
что демократии там нет, а всё потому, что эти страны выстраива-
ют сбалансированную политику, в том числе и с РФ. Разделение на свободных 
и не очень — разделение мира на своих и чужих. Сейчас сыплется мироустрой-
ство, которое США создали после Второй мировой войны, вся Бреттон-Вуд-
ская система начинает уходить в историю. Американцы не знают, что делать, 
и проводят очередные политические эксперименты. “Саммит за демократию” — 
политический междусобойчик. “Клуб избранных” насчитывает порядка 120 
стран — союзников США. При этом сейчас не-Запад выходит на новый уровень, 
а коалиция России и Китая приобретает более чёткие формы. И на этом фоне 
США пытаются сколотить новую политическую группу лояльных им стран».

Президент принял отставку омского 
губернатора и назначил нового

В ладимир Путин принял отставку губернатора Омской области Алексан-
дра Буркова, который возглавлял регион с 2017 года. Сначала он был 

в должности врио губернатора, а в сентябре 2018-го выиграл выборы. 
До этого Бурков десять лет был депутатом Госдумы. Указ президента был 
опубликован 29 марта. Врио руководителя субъекта назначен глава пра-
вительства ДНР Виталий Хоценко.
В этот же день президент провёл с ним встречу. На ней Владимир Пу-
тин отметил, что Виталий Хоценко почти пять лет проработал на севере 
страны, поэтому он понимает основные проблемы Сибири.

— Вы родились в Днепропетровске, сейчас работаете председателем пра-
вительства в ДНР, работаете в целом хорошо. Проблем там очень мно-
го. Вы не боитесь этих проблем, решаете их. Работали и на севере стра-
ны, работали в правительстве РФ. У вас полное представление о том, чем 
Сибирь живёт, чем Омская область живёт, — сказал президент. — С точки 
зрения экономики и социальной сферы нужно сделать очень много, что-
бы жизнь людей в этом регионе соответствовала тому, чего они заслу-
живают.
Новый руководитель региона пообещал приложить для этого все усилия. 
Виталий Хоценко — выпускник четвёртого потока школы губернаторов, 
а также финалист конкурса «Лидеры России» 2018–2019 года. До рабо-
ты в правительстве ДНР он занимал должность директора департамен-
та региональной и промышленной политики и проектного управления 
Минпромторга России. Кроме того, он ранее работал в органах власти 
в ЯНАО.

REUTERS | Jonathan Ernst, Алексей Майшев | «Известия», youtube.com
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Спасательный круг

Владимир Щекин

Девелопер

С троительство третий год играет 
роль спасательного круга для рос-

сийской экономики в условиях неви-
данного внешнего давления. Как уси-
лить этот мультипликативный эффект 
через девелоперов, власти и федераль-
ные институты развития?

В 2020–2022 годах ключевые от-
расли экономики хотя и выстояли, 
но не обошлись без потерь. Сократи-
лись производство, розничная тор-
говля, сфера услуг, лихорадило и фи-
нансовый сектор. В 2020-м объём 
работ в этой отрасли вырос на 2,1% 
к предыдущему году, в 2021-м — на 7%, 
а в 2022-м показатель достиг 12,9 трлн 
рублей, что на 5,2% больше, чем 
в 2021-м. То есть вместо сокращения 
активности, как это было в других от-
раслях, строители имели только за-
медление роста. Объём работ в этой 
области в прошлом году составил 8,5% 
от всего отечественного ВВП.

Также в 2022 году был обновлён 
исторический рекорд по вводу жи-
лья. По данным Росстата, построи-
ли 102,7 млн кв. м, что на 11% больше, 
чем годом ранее. В 2021-м и 2022-м уве-
личивался суммарный объём текуще-
го строительства — с 99 млн до 107 млн 
кв. м к концу прошлого года. То есть 

застройщики не поддались панике 
и продолжили работу.

Каждая купленная квартира — это 
инвестиции в производство стройма-
териалов: песок, щебень, строитель-
ный и облицовочный камень, цемент, 
плитка, железобетонные конструк-
ции, асфальт, металлоконструкции, 
кровельные материалы, стекло, трубы. 
Список практически бесконечный.

Кстати, производство строймате-
риалов чаще всего есть почти в каж-
дом регионе (заводы ЖБИ, кирпича, 
кровельных материалов и тому подоб-
ное). То есть мы поддерживаем эко-
номику, усиливаем налоговую базу 
субъектов РФ, в чём заинтересова-
ны местные власти, часто зависящие 
от федерального бюджета.

Помимо этого каждая новая квар-
тира создаёт спрос на её начинку, 
а в нынешних условиях и на импорто-
замещение. Так, российская мебель 
занимает уже 55% рынка, холодильни-
ки — 60%, стиральные машины — 70–
80%. 

Другой мощный эффект от строи-
тельства — ускорение внутренней тру-
довой миграции. Чем больше жилья 
в регионе, тем более гибок местный 
рынок недвижимости. Увеличивается 
предложение доступной аренды и вто-
ричных квартир, ведь люди переез-
жают в новостройки, а старое жильё 
продают или сдают в аренду. Всё это 
привлекает в субъект рабочую силу, 
в том числе из депрессивных моного-
родов, что снижает социальную на-
пряжённость.

В итоге мы видим мощный муль-
типликативный эффект в экономике. 
По подсчётам Института народнохо-
зяйственного прогнозирования (ИНП) 
РАН, на 1 рубль затрат на строитель-
ство многоквартирного дома мы полу-
чаем увеличение на 2,7 рубля валово-
го выпуска продукции, 1,4 рубля в ВВП 
и 38 копеек в виде налогов в бюджет. 
Но это ещё не предел.

Потенциал роста экономики через 
стимулирование строительства дале-
ко не исчерпан. По прогнозам экспер-
тов ИНП РАН, даже при сохранении 
текущих темпов ввода новых домов 
мы догоним Германию по обеспечен-
ности жильём только через 25–30 лет.

Прежде всего потенциал стро-
ительства поможет раскрыть про-
грамма реновации. В Москве она 
успешно реализуется. Похожие ини-
циативы стартовали и в других реги-
онах. Например, в Иркутской облас-
ти планируется снос и расселение 
1,3 тыс. домов. Местным властям нуж-
но привлекать московских девелопе-
ров, которые поделятся накопленным 
опытом и предложат местным покупа-
телям жильё высокого качества, что 
сделает процесс рентабельным.

Также строительство жилья уско-
рит вложения в инфраструктуру. Сей-
час затраты на инженерные объекты 
в основном ложатся на застройщи-
ков, что ограничивает их инвестици-
онные возможности и увеличивает 
цены на жильё. Решение — механизм 
инфраструктурных облигаций «Дом.
РФ». Для этого нужно интегрировать 

инфраструктурные облигации в де-
велоперские проекты ещё на стадии 
их разработки, чтобы застройщики 
приходили в банк за проектным фи-
нансированием уже со средствами 
на строительство инженерных или со-
циальных объектов.

Наконец, необходима увязка мно-
гочисленных отдельных федеральных 
и региональных проектов строитель-
ства с реальными практиками — за-
стройщиками. Например, «ВЭБ.РФ» 
и Сбер реализуют масштабную про-
грамму строительства школ «Про-
Школа». При этом во многих девело-
перских проектах предусмотрены 
такие соцобъекты. Необходимо объе-
динить такие усилия в одну програм-
му. В результате мы ликвидируем 
нехватку образовательной инфра-
структуры в новых районах.

Полагаю, стартовым шагом в этом 
направлении может стать создание 
федеральной биржи инициатив в об-
ласти строительства и развития горо-
дов, где застройщики, власти и инве-
сторы смогут находить друг друга для 
совместной реализации многовектор-
ных девелоперских проектов.

Казна зовёт

Павел Митрофанов

Эксперт по долговым рынкам

В послании Федеральному собра-
нию президент заявил о необходи-

мости создавать дополнительные усло-
вия и стимулы для граждан, чтобы они 
охотнее инвестировали и получали до-
ход внутри страны. В то же время он от-
метил: важный вопрос в повестке эконо-
мического роста — это новые источники 
финансирования крупных проектов.

В стране уже есть инструменты для 
привлечения средств граждан в ре-
гиональные проекты — через народ-
ные облигации. Несмотря на то что 
для большинства субъектов такая 
практика пока новая, у неё хорошие 
перспективы. Учитывая рекордный 
приток частных инвесторов на фондо-
вый рынок в 2020–2022 годах, а также 
их потребность в надёжных, доходных 
и простых инструментах.

Внебиржевые народные облигации 
как нельзя лучше подходят для пас-
сивной стратегии, позволяют инвести-
ровать средства без обычных рисков, 
характерных для других инструмен-
тов. Основная доля эмитентов — субъ-

екты РФ. У таких заёмщиков, как пра-
вило, высокие рейтинги надёжности.

Облигации сейчас имеют конку-
рентную ставку по сравнению с де-
позитами. Она в диапазоне 7,5–10,5%. 
Доходность определяется субъек-
том заранее, на этапе эмиссии, и для 
разных выпусков может отличать-
ся. Также может быть предусмотрена 
плавающая ставка.

Процесс покупки народных облига-
ций полностью оцифрован. Если бума-
ги выпущены на финансовых платфор-
мах, то для их покупки не нужно быть 
квалифицированным инвестором. По-
требуется только профиль на госус-
лугах. 

Некоторые российские регионы 
уже располагают многолетним опы-
том привлечения денег населения. 
С 2016 года Томская область разме-
щает народные облигации на суммы 
от 100 млн до 3,1 млрд рублей. С того 
момента подобные бумаги также вы-
пускали Республика Саха (Якутия), 
Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Калининградская и Самарская облас-
ти. По разной информации, готовит-
ся к размещению народных облигаций 
Ульяновская область, были аналогич-
ные планы и у Башкирии.

Перед регионами стоит масштаб-
ная задача по реиндустриализации 
экономики, которую не решить без 
привлечения заёмных средств. Ско-
рее всего, появление новых эмитен-
тов облигаций российских регио-
нов не заставит себя долго ждать. Для 
того чтобы этот рынок сложился, в це-
лом достаточно выхода ещё примерно 
трёх–пяти регионов с высокими кре-
дитными рейтингами.

После размещения народных об-
лигаций возникает вопрос: как най-

ти и удержать инвестора в регионе? 
В первую очередь важно оставать-
ся «в рынке» с точки зрения уровня 
доходности, анализировать ставки 
по депозитам и инструментам для не-
квалифицированных инвесторов.

Многое зависит от инициативно-
сти команды региональной власти. 
Привлекательность бумаг повысит-
ся, если субъект сможет увеличить 
степень сопричастности граждан 
к управленческим решениям, личного 
участия в создании комфортной сре-
ды в своём или соседнем регионе.

Один из путей — выделение соци-
ально значимых проектов для региона, 
на развитие которых будут направле-
ны деньги инвесторов. По этой доро-
ге пошла Калининградская область. 
С помощью голосования инвесторам 
была предоставлена возможность вы-
брать проект в сфере развития и бла-
гоустройства региона. На своём сайте 
эмитент предоставлял ежекварталь-
ный отчёт по реализации проекта.

Ещё один вариант — повысить ин-
формирование инвесторов, хотя с ре-
гуляторной точки зрения эмитент 
не обязан об этом отчитываться. Мож-
но следовать общей практике рынка 
капитала или взять на себя доброволь-
ные обязательства по дополнительно-
му раскрытию данных о том, куда на-
правляются средства.

Большинство проектов, в которые 
регионы привлекают деньги, имеют 
социальную направленность. Можно 
выделить на этом фоне «зелёный» или 
«адаптационный» проект. Повысить 
шансы на привлечение финансирова-
ния в нынешних условиях можно, за-
дав определённые параметры займа, 
которые должны заинтересовать ин-
весторов.
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Ссудные дни
Средний срок выхода из долговой ямы 
превысил два года

Мария Колобова,  
Роза Алмакунова

Б анковскому заёмщику в 2022-м ста-
ло требоваться в среднем два года 

три месяца, чтобы закрыть просро-
ченные кредиты, следует из данных 
НАПКА (есть у «Известий»). В 2021-м 
на погашение задолженности росси-
яне тратили на пять месяцев меньше, 
а прошлогодний показатель стал ре-
кордным за пять лет. Это связано с тем, 
что на фоне сложной экономической 
ситуации коллекторы и банки шли на-
встречу должникам и удлиняли сроки 
выплат. Также действовали мораторий 
на банкротства физлиц и кредитные 
каникулы, пояснили на рынке. В ЦБ 
подчеркнули: показатели розничных 
кредитных портфелей сейчас лучше, 
чем в пандемию.

Срок погашения россиянами про-
сроченных кредитов резко вырос 
в 2022 году, подсчитали в Националь-
ной ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств (НАПКА). Так, 
по банковским заёмщикам он увели-
чился с года десяти месяцев в 2021-м 
до двух лет трёх месяцев. А в сегмен-
те МФО — на месяц, превысив полто-
ра года. Период выхода из долговой 
ямы для граждан оказался макси-
мальным за последние пять лет.

При этом средний размер платежа 
за аналогичный период достиг мини-
мума — по микрофинансовым органи-
зациям он впервые с 2018-го стал ниже 
1,5 тыс. рублей, а у банковских заём-
щиков — меньше 4 тыс.

В целом в прошлом году взнос 
в счёт погашения просроченного дол-
га снизился на 16% и составил 2,6 тыс. 
рублей, рассказал президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев. По его сло-
вам, такая тенденция связана с тем, 

что на фоне сложной финансовой си-
туации коллекторы стали проявлять 
более гибкий подход и соглашались 
на оптимальный график платежей для 
клиентов.

С этим согласен гендиректор сер-
виса по возврату проблемной задол-
женности ID Collect Александр Васи-
льев. Он пояснил: в 2022-м на фоне 
неблагоприятной экономической си-
туации финансовое положение за-
ёмщиков ухудшилось. По данным 
call-центра организации, количе-
ство жалоб на такие сложности вы-
росло на 25% по сравнению с преды-
дущим годом, а реструктуризацию 
стали запрашивать в три раза чаще. 
Компании шли навстречу клиентам: 
в портфеле агентств по взысканию 
заметно повысилась доля долгов 
с рассрочкой и частичным списани-
ем.

Снижение среднего размера пла-
тежа также связано с вступлением 
в силу закона о защите минималь-
ного дохода должников, введением 
в апреле моратория на банкротства, 
кредитными каникулами и опасени-
ями граждан за экономическую и фи-
нансовую стабильность, отметила за-
меститель генерального директора 
АБК Евгения Уткина.

Главное влияние на уменьшение 
взноса, в особенности в банковском 
сегменте, оказал мораторий на бан-
кротства физлиц, считает руково-
дитель группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Валерий 
Пивень. Также, учитывая, что актив-
но использовались реструктуриза-
ции и каникулы, в выборку могли по-
падать в основном старые кредиты, 
где процедуры взыскания были на-
чаты до февраля прошлого года, до-
бавил эксперт. Он не исключил, что 

Переводная картина

Т рафик системы передачи финансовых сообщений (СПФС), 
которая представляет собой российскую альтернативу 

SWIFT, в прошлом году вырос более чем в три раза по сравне-
нию с 2021-м. Об этом сказано в годовом отчёте Центробанка, 
представленном в Госдуму. Там отмечается: использование 
системы позволяет расширить применение национальных 
валют в расчётах с дружественными странами. 

  В 2022 году к СПФС подключилось 130 банков и компа-
ний, и количество её пользователей составило 462 орга-
низации. Среди них 106 нерезидентов более чем из десяти 
стран, из которых свыше половины подключилось в 2022-м.

  На фоне ограничений также выросла значимость 
карт «Мир». Их эмиссия за год увеличилась в 1,6 раза, 
до 182,3 млн, говорится в отчёте. При этом объём безна-
личных операций физлиц и юрлиц повысился в 2022-м 
в 1,4 раза, сказано в документе.  

  В марте–сентябре Банк России запустил антикри-
зисный механизм шестимесячных кредитных каникул 
для граждан, чей доход сильно снизился. Также ЦБ ре-
комендовал банкам идти навстречу клиентам, реструк-
турировать их задолженности и приостановить высе-
ление людей из жилья. 

  Всего в 2022-м было реструктурировано кредитов 
граждан на сумму 455 млрд рублей, сказано в отчёте 
ЦБ. При этом мобилизованным, участникам СВО и чле-
нам их семей с октября по декабрь прошлого года были 
предоставлены кредитные каникулы по 167,6 тыс. ссуд 
на 63,6 млрд рублей.

  Кроме того, 29 марта регулятор опубликовал ста-
тистику по госдолгу России. По итогам 2022-го 
он упал до минимума за 15 лет (с 2007 года), составив 
$380,5 млрд.

Опять пять
Промышленники выступили за возврат 
госплана — что они подразумевают 
под этим механизмом

A Речь не идёт о возрождении 
госплана советских времён, 

а скорее о более серьёзном стратегиче-
ском планировании для успешного раз-
вития экономики, пояснил «Известиям» 
руководитель исследования, советник 
при ректорате ГУУ Сергей Чуев.

Председатель совета Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) России 
по финансово-промышленной и инве-
стиционной политике Владимир Гам-
за рассказал «Известиям»: у компаний 
нет чёткого понимания, что делать в ны-
нешних условиях. Проблемы у бизнеса 
возникают из-за отсутствия стратеги-
ческого планирования, как среднесроч-
ного, так и краткосрочного.

— У предприятий огромное количе-
ство вопросов в связи с новой полити-
кой развития производства. Они опаса-
ются, что вложат средства в развитие 
новых направлений, в модернизацию, 
а завтра окажется, что это не нужно, 
потому что мы, например, подружимся 
с недружественными странами и в Рос-
сию снова хлынет импорт, — заявил он.

В «Деловой России» напомнили, что 
в стране уже есть элемент похожего пла-
нирования — офсетные контракты, ко-
торые набирают всё большую попу-
лярность. В рамках этого механизма 
государство гарантирует закупку про-
дукции на десятилетний период в об-
мен на обязательства инвестора по-
строить с нуля или модернизировать 
производство.

Для любого руководителя очень ва-
жен горизонт планирования, отметил 
председатель курского отделения «Де-
ловой России» Олег Малахов.

— Чем он дальше, тем с большей реши-
мостью можно развивать своё предпри-
ятие. С этой точки зрения возрождение 
госплана может значительно расши-
рить возможности. Но важнейшим эле-
ментом при его внедрении должен стать 
чёткий выбор направлений и подходов 
к взаимодействию предпринимателей 
и государства, — предостерёг он.

По словам Олега Малахова, необхо-
димо исключить возможность форми-
рования глобальных игроков, которые 
поглотят весь объём запланированной 
продукции, фактически убив конкурен-
цию в лице малых и средних компаний.

Введение госплана было бы актуаль-
но для фармацевтической и химической 
отраслей, а также перерабатывающей 
промышленности, включённой в эко-
номику замкнутого цикла, считает он. 
Олег Малахов уверен: такой механизм 
может не только привлечь новых инве-
сторов, но и позволит значительно рас-
ширить деятельность многих существу-
ющих предприятий.

В «Опоре России» отметили, что 
у некоторых компаний есть пробле-
мы со снабжением и сбытом своей про-
дукции, поэтому государству фактиче-
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на снижении платежей с 2017-го от-
разилась политика банков и МФО, 
которые стремятся к уменьшению 
чека ссуды.

Средний размер просроченной за-
долженности в прошлом году увели-
чился всего на 1–2% и варьируется 
в пределах 80–120 тыс. рублей, оце-
нил управляющий директор Перво-
го клиентского бюро Павел Михмель. 
В 2022-м он ожидает повышения по-
казателя в пределах 3%, а также ро-
ста среднего платежа в счёт погаше-
ния на уровне 10–15%.

В начале 2023-го уже отмечается 
рост взноса. Это может означать, что 
за год россияне адаптировались к но-
вым условиям и стали лучше плани-
ровать свой доход на короткую пер-
спективу, считает Эльман Мехтиев 
из НАПКА.

Качество розничного кредитного 
портфеля сейчас лучше, чем в панде-
мию, рассказали «Известиям» в пресс-
службе Центробанка. Между тем 
портфель необеспеченных потре-
бительских ссуд с просроченной за-
долженностью свыше 90 дней за по-
следний год вырос на 1 п.п., до 8,7%, 
а ипотечных — снизился на 0,1 п.п., 
до 0,66%.

В крымском РНКБ «Известиям» 
подтвердили: сумма просроченной 
задолженности свыше 90 дней по от-
ношению к кредитному портфелю 
незначительно повысилась в прош-
лом году.

— Объём просроченной задолжен-
ности по нашей группе компаний 
вырос на 10,7%. Это связано в пер-
вую очередь с увеличением объёмов 
кредитования. Также повлияли об-
щая ситуация в стране, начало СВО 
и снижение платёжной дисципли-
ны в условиях неопределённости, — 
рассказал директор департамента 
взыскания ГК Eqvanta Рустем Тазе-
ев. — При этом в четвёртом квартале 
прошлого года по сравнению с таким 
же периодом предыдущего просрочка 
свыше 90 дней упала на 1 п.п.

Доля необслуживаемых долгов 
в 2022-м по сравнению с предыду-
щим годом выросла на 0,4 п.п., сооб-
щил гендиректор финансовой он-
лайн-платформы Webbankir Андрей 
Пономарёв. Однако это произошло 
исключительно из-за первого полу-
годия, когда рынок МФО находился 
в сильной турбулентности из-за на-
чала спецоперации и макроэкономи-
ческих факторов, пояснил он. К лету 
компании адаптировались к теку-
щей реальности, и показатель сни-
жался.

В то же время об уменьшении уров-
ня просрочки за прошлый год расска-
зали в Почта банке и МФК «Займер».

По словам директора по марке-
тингу Национального бюро кредит-

ных историй Алексея Волкова, су-
щественной динамики в качестве 
кредитных портфелей банков и МФО 
не отмечается, а какие-то небольшие 
изменения в показателях необслужи-
ваемой задолженности свыше 90 дней 
возможны вследствие снижения вы-
дач кредитов весной 2022-го.

В 2023 году ЦБ ввёл ограничения 
по выдаче ссуд наиболее закреди-
тованным заёмщикам, напомнил 
директор по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков. По его словам, 
в нынешнем году значительного ро-
ста необслуживаемых долгов не про-
изойдёт, так как участники рынка 
увеличивают сроки кредитования. 
Показатель может вырасти только 
в следующем.

Финал пропаж
Ритейлеры прекращают торговлю играми на дисках для ПК

Иван Черноусов

Новые релизы компьютерных игр, 
в частности такие как Hogwarts 

Legacy, Resident Evil 4 Remake, The Last 
Of Us Part I, не будут поставляться в Рос-
сию на дисках для персональных ком-
пьютеров. А в ближайшей перспективе 
крупные ритейлеры намерены полно-
стью отказаться от продажи ПК-игр 
на физических носителях, рассказали 
«Известиям» источники на рынке. При-
чина — в практически нулевом спро-
се на них. Ввозимые по схеме парал-
лельного импорта диски с играми для 
ПК резко подорожали и по стоимости 
не могут конкурировать с цифровыми 
версиями, которые геймеры покупают 
в зарубежных магазинах. За весь про-
шлый год в России их продано всего 
8 тыс. штук. При этом речь не идёт о дис-
ках для консолей PlayStation и Xbox — 
на них спрос по-прежнему высок.

�� НОСИТЕЛИ УХОДЯТ

Крупные цифровые ритейлеры не наме-
рены ввозить в Россию новейшие ком-
пьютерные игры на дисках для персо-
нальных компьютеров (ПК), сообщил 
«Известиям» источник, знакомый с си-
туацией на рынке. Речь идёт, в частно-
сти, о The Last Of Us Part I (релиз состо-
ялся 28 марта), Resident Evil 4 Remake для 
ПК (24 марта), Hogwarts Legacy для ПК 
(10 февраля). А в ближайшей перспек-
тиве ритейлеры намерены полностью 
свернуть продажи ПК-игр на физиче-
ских носителях, отметил наш собесед-
ник. Информацию подтвердил предста-
витель крупной торговой сети, а также 
один из IT-дистрибьюторов.

— Российский бизнес не видит пер-
спектив у игр для ПК на дисках. Дело 
в том, что отечественные геймеры 
привыкли к низким ценам (до 2 тыс. 
рублей), и, когда физический носи-
тель привозят по схеме параллельно-
го импорта и продают по цене от 3 тыс. 
и выше, игроки их просто не берут, — 
отметил собеседник «Известий».

Например, издание игры «Ведь-
мак 3: Дикая охота» (одна из наибо-
лее популярных в России) на диске 
для ПК, по данным «Яндекс Маркета», 

сейчас стоит в среднем 4 тыс. рублей. 
До 2022 года её можно было купить 
вдвое дешевле. Это следствие того, что 
диски стали импортировать через тре-
тьи страны.

— Цена диска формируется с учётом 
его доставки в РФ, а также добавляет-
ся НДС, — объяснил представитель од-
ного из дистрибьюторов по закупкам 
по параллельному импорту Аркадий 
Маркарьян.

По данным источника «Известий», 
в 2022-м в России продали 80 тыс. дис-
ков с играми. Из них для ПК — толь-
ко 10%, остальные — для приставок 
PlayStation и Xbox. Такую оценку «Из-
вестиям» подтвердили и другие ри-
тейлеры.

— По данным нашего внутреннего 
исследования, менее 1% всех геймеров 
покупают игры на дисках для компью-
теров, — сообщил коммерческий ди-
ректор XYZ School Кирилл Фомин.

Однако диски для консолей по-
прежнему будут продавать, сообщил 
собеседник в ритейле. Как ранее пи-
сали «Известия», за 2022 год продажи 
физических носителей для приставок 
PlayStation и Xbox выросли в два раза.

— Физические копии для приставок 
остаются стабильно востребованны-
ми, особенно с учётом ограниченно-
го доступа россиян к фирменным он-
лайн-магазинам PlayStation и Xbox. 
Дисковыми версиями можно пользо-
ваться в любое время, в отличие от игр 
в цифре, доступ к которым, как пока-
зала практика, может быть ограни-
чен, — подчеркнул менеджер игрово-
го направления M.Game в «М.Видео 

— Эльдорадо» Сергей Епишин.

�� УШЛИ В ЦИФРУ

Причинами перехода геймеров, пред-
почитающих играть на ПК, на циф-
ровые версии видеоигр выступили 
пандемия и активное развитие техно-
логий, сообщили эксперты. С тех пор 
как операторы связи стали массово 
предлагать тарифы со скоростью ин-
тернета 50 Мбит/с и выше, всё меньше 
игроков интересуются дисками, объ-
яснил главный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов.

— Физические носители уходят 
в прошлое. У меня два игровых ком-
пьютера, и ни на одном из них нет дис-
ковода, — сообщил специалист по игро-
вому рынку и геймер Илья Овчаренко.

По словам представителя ритей-
лера Сергея Епишина, сегодня игры 
для ПК продаются преимущественно 
в виде кодов (цифровые ключи). Это же 
касается дополнений и игровых валют. 
Игры на дисках для ПК остались вос-
требованными у узкой аудитории гей-
меров. Их актуальность действительно 
снизилась, добавил эксперт.

— Сегодня физические носители для 
ПК покупают две категории геймеров — 
экономные пользователи, которые за-
тем перепродают их на досках объяв-
лений, и коллекционеры, для которых 
оформление упаковок любимых игр — 
это искусство и реликвия, — объяснил 
Евгений Харитонов.

У геймеров пользуются популярно-
стью коллекционные издания, напри-
мер проект Syberia The World Before, 
а также крупнобюджетные проек-
ты вроде Cyberpunk 2077, Dying Light 
2, Total War: Three Kingdoms, добавил 
Сергей Епишин.

— Я собираю игры на физических но-
сителях давно, более десяти лет, — рас-
сказала «Известиям» коллекционер ви-
деоигр Яна. — Основная причина в том, 
что диск принадлежит именно тебе 
и игру не могут изъять из цифрового 
магазина и удалить из неё какой-либо 
контент в связи с истечением лицен-
зии, как это произошло с музыкальны-
ми композициями в приключенческой 
игре Grand Theft Auto IV в цифровом ма-
газине Steam.

Однако сегмент коллекционе-
ров настолько узкий, что издерж-
ки логистики съедают всю прибыль 
от торговли такими продуктами — это 
и подталкивает ритейлеров к свора-
чиванию продаж, сказал Евгений Ха-
ритонов. За счёт большого выбора 
цифровых магазинов, таких как Steam, 
Origin (EA App), Epic Games Store, Battle.
net, Microsoft Store и GOG.com, покупа-
тели могут выбирать продукт там, где 
он дешевле. Это общепринятая прак-
тика как в России, так и по всему миру, 
резюмировал он.

Экономика и бизнес Технологии

При плохой игре
PC-версию The Last of Us взломали за полчаса

Олег Клещев

Во вторник, 28 марта, состоялся релиз 
ПК-версии игры The Last of Us, кото-

рая десять лет была эксклюзивом для 
консолей PlayStation и легла в основу 
одноимённого сериала от HBO. Но ха-
керам понадобилось всего 30 минут, 
чтобы взломать новинку и выложить 
её в Сеть. По мнению экспертов, игра 
вышла без защиты от Denuvo (специ-
альная программа, предотвращающая 
несанкционированный доступ). «Из-
вестия» выяснили работоспособность 
взломанной версии.

Игра существует в четырёх вари-
антах: оригинальный релиз состоялся 
ещё десять лет назад эксклюзивно для 
консоли PlayStation 3, затем в 2014 году 
разработчики выпустили обновлён-
ную версию для PS 4 — The Last of Us 
Remastered 2, а в сентябре 2022-го вы-
шел ремейк оригинала для PS 5 — The 
Last of Us Part I. Его-то и адаптирова-
ли для персональных компьютеров. 
С этого момента игра перестала быть 
эксклюзивом для приставок. Решение 
сделать продукт доступнее — логич-
ное, учитывая недавний успех однои-
мённого сериала.

Официальная версия игры появи-
лась в онлайн-магазине Steam. Уже че-
рез 25–30 минут в Сеть слили пиратку — 
из-за отсутствия защитных систем 
хакерам не составило труда быстро 
взломать новинку. Для отечествен-
ных геймеров вариант привлекатель-
ный — в России доступ к игре ограни-
чен и приобрести её на официальной 
страничке в магазине нельзя. Но, как 
это часто бывает с пиратскими копия-
ми, подобные версии кишат ошибками 
и проблемами с производительностью. 
Новый релиз не исключение.

Спустя день пользователи приня-
лись мастерить модификации, чтобы 
оптимизировать игру. На одной из круп-
нейших онлайн-платформ nexusmods.
com (30 млн пользователей на январь 
2022-го) их уже десять штук. Самый по-
пулярный исправляет ошибки, вызы-
вающие утечки памяти. Другие меня-
ют графику и игровые текстуры. А вот 
модов на бесконечные патроны или не-
уязвимость, которые так любят гейме-
ры, пока нет — их смысл отпадает, если 
игра работает с трудом.

«Известия» проверили пиратскую 
версию и узнали, удалось ли хакерам 
в столь короткие сроки опубликовать 
работоспособную игру.

Проблемы начались с первых ми-
нут — процесс компиляции шейдеров 
(программы, работающие с трёхмер-
ной компьютерной графикой) затя-
нулся на час с лишним. У некоторых 
пользователей на это ушло более 

двух часов в зависимости от мощно-
сти компьютера. Интерфейс работал 
без проблем, а в настройках можно из-
менить почти все параметры графики, 
кроме ограничения частоты кадров. 
Из-за этого могут происходить разры-
вы изображения. Хотя разработчики 
подробно расписали, какие комплек-
тующие используются больше всего 
в той или иной опции.

Кажется, что такой набор функций 
и кастомизации позволит сгладить все 
шероховатости и всё должно летать, 
но в реальности игра куда капризнее. 
На средне-высоких настройках сред-
няя частота кадров держалась в райо-
не 50–60. В локациях, где не было много 
объектов и персонажей, планка под-
нималась до 75 кадров. А вот во вре-
мя боёв качество картинки снижа-
лось вплоть до 20 кадров. Ещё одной 
заметной проблемой стали подгруз-
ки текстур во время и после катсцен — 
отдельные объекты и части локаций 
некоторое время выглядели смазан-
ными.

Регулярные просадки были непри-
ятными, хотя прохождению не меша-
ли. Но после пролога появились выле-
ты — игра неожиданно закрывалась без 
какой-либо причины. Из-за этого при-
ходилось торопиться до следующего 
сохранения, чтобы не потерять про-
гресс. До конца пройти игру практиче-
ски невозможно — терпения не хватает. 
Выложенная в Сеть версия оказалась 
сырой и плохо оптимизированной.

Оказалось, что производитель-
ность стала слабым местом не толь-
ко пиратской, но и официальной ко-
пии. Пользовательский рейтинг игры 
в Steam в основном отрицательный 
и составляет всего 33% на основе 
6 тыс. отзывов — крайне низкий ре-
зультат для одной из самых популяр-
ных игр десятилетия. Количество не-
гативных рецензий продолжает расти. 

Значительная часть геймеров ругают 
релиз за долгие загрузки и просадки 
по кадрам, но больше всего проблем 
приносят именно шейдеры.

Разработчики из компании Naughty 
Dog в своих официальных аккаунтах 
в соцсетях объявили, что уже выясня-
ют причины неполадок и в ближайшее 
время выпустят обновления с исправ-
лениями. И это с учётом того, что релиз 
переносили почти на месяц (с 3 марта 
на 28-е). Разработчики сообщали: пе-
ренос был необходим, чтобы «игра вы-
шла в наилучшей форме».

Как считают пользователи, глав-
ным виновником плохой оптимизации 
стала компания Iron Galaxy Studios, ко-
торая занималась портом игры с кон-
солей на персональные компьютеры. 
В 2015 году из-за неё случился скандал 
после выхода Batman: Arkham Knight. 
Тогда геймеры тоже ругались, что ре-
лиз плохо оптимизирован и не тянул 
на самых современных на тот момент 
комплектующих. Дело дошло до того, 
что уже через два дня после релиза 
продажи были прекращены.

Чтобы поиграть в официальную 
версию, придётся раскошелиться 
на хороший компьютер. Для запуска 
на самых минимальных настройках 
графики (30 кадров в секунду, разре-
шение 720p) суммарная цена комплек-
тующих держится на уровне 35–40 тыс. 
рублей. А для наивысших нужно по-
тратить около 150 тыс. Всё это, не счи-
тая стоимости монитора, клавиатуры, 
мыши и т.д.
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ски приходится брать на себя функции 
по организации этих цепочек. Чем боль-
ше таких предприятий, тем сильнее за-
прос на планирование народного хозяй-
ства в целом.

В нынешних условиях госплан — наи-
более приемлемый вариант координа-
ции, полагает вице-президент «Опо-
ры России» Максим Третьяков. По его 
мнению, под планированием следует 
понимать получение господдержки, 
а не набор показателей, обязательных 
к исполнению.

Среди минусов госплана он назвал 
тот факт, что отдельные группы влия-
ния могут оптимизировать выпуск под 
свои политические и экономические 
цели, среди плюсов — сосредоточение 
ресурсов государства на ключевых от-
раслях. При этом Максим Третьяков 
уверен, что внедрение планирования 
в советском стиле невозможно в насто-
ящий момент из-за отсутствия кадров, 
сложившихся институтов и практик, 
а главное — качественной статистики.

«Известия» направили запрос в ряд 
крупных промышленных компаний. 
В «Ростехе» сообщили, что гарантии 
государства были бы полезны как ми-
нимум в таких высокотехнологичных 
отраслях, как авиастроение, IT, телеком-
технологии, медицинское приборостро-
ение. В них процесс разработки и вы-
вода на рынок новых образцов требует 
существенных временных и финансо-
вых инвестиций.

— Прогнозируемый спрос даёт воз-
можность долгосрочно инвестировать 
в производственные мощности и рас-
считывать нагрузку. Предприниматель 
должен быть уверен, что, потратив годы 
и миллионы, если не миллиарды на соз-
дание качественного конкурентоспо-
собного продукта, не столкнётся в бу-
дущем с отсутствием спроса и продукт 
будет востребован при реализации раз-
личных госпрограмм, — отметили в го-
скорпорации.

Вместе с тем бизнес всегда будет 
больше стремиться к коммерческо-
му успеху, нежели к выполнению по-
ставленного плана, считает руково-
дитель департамента закупок Центра 
стратегических разработок (ЦСР) Ти-
мофей Акутин. Модель, применяемая 
в СССР, в нынешней России будет рабо-
тать с искажениями, полагает эксперт. 
Классический госплан не предполагает 
частной собственности, напомнил руко-
водитель направления реального секто-
ра Центра макроэкономического анали-
за и краткосрочного прогнозирования 
Владимир Сальников, отметив, что каж-
дый понимает своё под этим термином.

В Минпромторге допускали возрож-
дение «госплана 2.0», но только в обо-
ронной промышленности, писали СМИ 
осенью 2022 года. «Известия» направи-
ли запрос в ведомство.

Полный 
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читайте  
на iz.ru



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 30 марта 2023

Сборный вопрос
A Изменения необходимо вно-

сить в своды правил по про-
ектированию и строительству жилья, 
а также в СанПиНы.

Редакция направила запрос в Мин-
строй.

Действительно, отказ от мусоропро-
водов — один из необходимых шагов 
в развитии раздельного сбора отходов, 
сказал исполнительный директор ассо-
циации «Лига переработчиков макула-
туры» Алексей Сергеев.

С санитарной точки зрения это вер-
ный шаг: не везде такая инфраструкту-
ра содержится в должном состоянии, 
что в итоге приводит к неприятным за-
пахам и распространению крыс, отме-
тил директор по продажам федераль-
ной компании «Этажи» Сергей Зайцев.

— Сейчас и так уже застройщи-
ки отказываются от мусоропрово-
дов из экономических соображений. 
Монтаж одного устройства обходится 
в 1 млн рублей, а жильцы помимо услу-
ги по вывозу ТКО оплачивают содержа-
ние и очистку мусороприёмников, — 

сказала член научно-технического 
совета Росприроднадзора, председа-
тель комиссии по экологии совета ТПП 
по экономике замкнутого цикла Ната-
лья Беляева.

На самом деле мусоропровод — бо-
лее затратная опция с точки зрения 
экономики девелоперского проекта, 
чем отдельная площадка, добавил со-
владелец группы «Родина» Владимир 
Щекин. Шахта — это дополнитель-
ные затраты на оборудование, а также 
уменьшение полезного пространства 
внутри новостройки. Застройщики, 
таким образом, теряют до 50 кв. м по-
тенциально продаваемых площадей 
на каждой секции дома, добавил ви-
це-президент блока проектирования 
GloraX Павел Гаврилов.

Последние 10–15 лет современные 
новостройки проектируются зачастую 
без них, сказал коммерческий дирек-
тор ГК «Основа» Игорь Сибренков. Му-
соропроводы становились источником 
антисанитарии и шума, поэтому от них 
отказались в пользу контейнеров 

на площадках с раздельным сбором от-
ходов. Их возвести гораздо проще — для 
этого нужно просто соблюдать опре-
делённые нормы, в частности по даль-
ности размещения площадки от зда-
ния, добавила управляющий партнёр 
компании «Метриум» Надежда Коркка.

— На девелоперов такое решение 
в целом не окажет влияния: совре-
менные дома зачастую проектируются 
уже с более высокими экологическими 
стандартами — без мусоропроводов, — 
отметил Игорь Сибренков.

Это цивилизованный подход при но-
вом строительстве, согласен глава Рос-
сийского экологического общества Ра-
шид Исмаилов. При этом необходимо 
обеспечить достаточные условия для 
раздельного сбора — специальные пло-
щадки, добавил он.

Невозможно обеспечить совре-
менный уровень комфорта прожи-
вания в доме с мусорокамерой: даже 
ежедневная уборка не приведёт к чи-
стоте, сказала директор УК «Азбука 
быта» (входит в девелоперскую ком-
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Будет жалко
С начала года клещи покусали почти 400 человек

Роман Солдатов, Катерина Медведева 

С начала года к медикам с жалобами 
на укусы клещей обратились 370 че-

ловек, сообщили «Известиям» в Роспо-
требнадзоре. Это меньше среднегодо-
вых значений — клещи пока неактивны 
из-за холодной весны. Наиболее агрес-
сивными они станут, когда дневная тем-
пература установится на отметке +20 ºС. 
В некоторых регионах России, в част-
ности в Краснодарском и Ставрополь-
ском краях, Адыгее и Ростовской области, 
уже приступили к обработке территорий. 
Ежегодно к врачам с жалобами на уку-
сы клещей обращаются около полумил-
лиона человек, но опасность они пред-
ставляют менее чем в 0,5% случаев, когда 
клещ является переносчиком опасной 
инфекции. В эндемичных регионах жите-
лям рекомендуют вакцинироваться, при-
чём ещё осенью.

Относительно низкая активность 
клещей наблюдается в России весной 
этого года. По состоянию на 29 марта 
к врачам за помощью обратились 370 че-
ловек, сообщили «Известиям» в Роспо-
требнадзоре. При этом среднегодовые 
показатели — порядка 420 человек, доба-
вили в ведомстве. На поведение этих па-
укообразных повлияла холодная весна, 
отметил врач-эксперт Центра молеку-
лярной диагностики ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Михаил Лебедев.

— Оптимальная температура для ак-
тивности клещей — около +20 ºС. Ещё 
лучше, если нет солнца. Им не нравятся 
холод, жара и дожди, — рассказал «Извес-
тиям» эксперт.

Агрессивности клещей не стоит ожи-
дать и в апреле, отметил научный руко-
водитель Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд.

— При +5–10 ºС клещи вялые и не-
опасные. В апреле ситуация достаточно 
спокойная. Дело в том, что высокая тем-
пература должна быть не только днём, 
но и ночью, а во втором месяце весны 
по ночам температура достаточно низ-
кая, — отметил эксперт в разговоре с «Из-
вестиями».

Наиболее благоприятная для актив-
ности клещей температура установится 
ближе к маю, полагает он. В начале этого 
месяца стоит ожидать до +20 ºС.

Сам по себе укус клеща не представ-
ляет опасности, угроза здоровью чело-
века возникает только в том случае, 
если клещ оказался переносчиком воз-
будителя инфекции, подчеркнул Миха-
ил Лебедев.

— Наиболее распространённая ин-
фекция, которую переносят клещи, — 
это боррелиоз, также называемый 
болезнью Лайма, а самая опасная — ви-
русный энцефалит, — рассказал эксперт.

Каждый год Роспотребнадзор дела-
ет список эндемичных регионов, то есть 
мест, где фиксируется энцефалит, а зна-
чит, и к укусам нужно относиться очень 
внимательно.

— Этот список весьма стабильный. 
Прежде всего это Сибирь, Урал и Кам-
чатка, — отметил Михаил Лебедев.

Свежий перечень эндемичных ре-
гионов был опубликован 2 февраля. 
Туда попало два района Московской 
области — Дмитровский и Талдомский. 
Раньше для столичного региона кле-
щи не были характерны, отметил Ро-
ман Вильфанд.

— Их распространение связано 
с изменением климата — потеплением. 
За последние 30 лет температура в тё-
плое время года повысилась на 1,1 ºС, 
а зимой — более чем на три градуса. По-
этому и клещи чувствуют себя комфор-
тнее, — заметил метеоролог.

Он добавил: в последние годы всё 
чаще стали повторяться так называе-

мые волны тепла — когда летом темпе-
ратура выше нормы на пять–семь гра-
дусов в течение как минимум пяти дней. 
При такой ситуации клещи развивают-
ся быстрее.

— Наиболее агрессивны клещи будут 
в конце апреля — начале мая, — добавил 
Михаил Лебедев.

Ежегодно с жалобами на укусы кле-
щей в медучреждения обращаются око-
ло полумиллиона человек, подчеркнул 
эксперт. В прошлом году только у 2 тыс. 
был диагностирован клещевой энцефа-
лит, то есть менее чем у 0,5%.

Чтобы уберечь жителей эндемич-
ных территорий, по всей стране прово-
дятся акарицидные обработки, сооб-
щили «Известиям» в Роспотребнадзоре. 
Так, в прошлом году от клещей была об-
работана территория площадью бо-
лее 146 тыс. га, что на 10% больше, чем 
в 2021 году. В этом году бороться с кле-
щами уже начали в Краснодарском 
и Ставропольском краях, Республике 
Адыгея и Ростовской области.

— Пока случаи заболевания клеще-
вым энцефалитом и боррелиозом в Рос-
сии не выявлены, — уточнили в ведом-
стве.

В настоящее время существует вак-
цина только от одной инфекции, ко-
торую традиционно распространяют 
клещи, — энцефалита. Ею прививают-
ся два раза, вторая процедура делает-
ся через два месяца. Вакцина эффектив-
на три года, рассказал Михаил Лебедев.

— Конечно, сделать прививку реко-
мендуется жителям эндемичных тер-
риторий. Плановая вакцинация должна 
начинаться осенью. Вакцинироваться 
рекомендуется и тем, кто планирует по-
сетить эндемичные регионы, — напом-
нил эксперт.

Он добавил: для путешественников 
работает экстренная схема вакцинации. 
Она состоит из трёх прививок: вторая 
делается через две недели после первой 
и третья — ещё через две. То есть меж-
ду первым уколом и прибытием в энде-
мичный регион должен пройти месяц. 
Иначе просто не образуются антитела.

Кроме того, не стоит забывать и про 
классические меры предосторожности. 
Посещая, например, лес, лучше всего за-
правлять брюки в носки, а одежда долж-
на быть светлой, так как клеща гораздо 
проще увидеть на ярком фоне. Не стоит 
пренебрегать и спреями, которые нано-
сят на одежду. Важно уделить внимание 
домашним питомцам. Например, для со-
бак есть специальные ошейники, отпу-
гивающие паукообразных.

— Если всё-таки клещ укусил челове-
ка, то надо его аккуратно удалить, для 
самостоятельного извлечения в апте-
ках продаются специальные «отвёрт-
ки». После процедуры членистоногое 
необходимо положить в ёмкость и от-
везти в лабораторию, где его проверят 
на инфекции, — напомнил Михаил Лебе-
дев. — Причём очень важно удалить вме-
сте с телом и хоботок, так как возбудите-
ли находятся в слюнных железах клеща.

Если экспертиза покажет, что клещ 
был инфицирован, пациенту необходи-
мо пропить курс антибиотиков.Па
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Отец и дети
В ГД готовят законопроект о раннем выходе на пенсию 
многодетных пап

Алёна Нефёдова

М ногодетным отцам, воспитываю-
щим трёх и более детей, планиру-

ют снизить возраст выхода на пенсию 
на три года. Соответствующий законо-
проект готовят в «Единой России», вы-
яснили «Известия». На досрочный уход 
на заслуженный отдых смогут претен-
довать в том числе мужчины, которые 
усыновили детей в браке. Внести иници-
ативу на рассмотрение в нижнюю палату 
планируют до конца этой сессии. Нормы 
будущего закона, по данным обществен-
ников, могут коснуться 1,5 млн человек.

Рабочая группа Госдумы по укре-
плению традиционных семейных цен-
ностей, созданная в начале января, ак-
тивно ведёт сбор инициатив. Депутат 
Госдумы Александр Спиридонов, кото-
рый в ней представляет «Единую Рос-
сию», в ближайшее время внесёт на об-
суждение законопроект о снижении 
пенсионного возраста на три года от-
цам, воспитывающим трёх и более де-
тей. Таким образом, многодетные папы 
смогут к окончанию переходного пери-
ода пенсионной реформы — в 2028 году — 
выходить на пенсию не в 65, а в 62 года. 
Разумеется, закон может начать дей-
ствовать и до этой даты — при этом 
мужчины смогут рассчитывать на до-
срочный отдых и выходить на пенсию 
на три года раньше.

— Цель инициативы заключается 
в симметричном смягчении возрас-
та выхода на пенсию для многодетных 
мужчин. Признание значимости роли 
отца и ответственного отцовства помо-
жет улучшить социально-демографиче-
скую ситуацию. Будем обсуждать мой 
законопроект в межфракционной груп-
пе, особенно, думаю, вызовет дискус-
сию вопрос критериев признания 
добросовестного выполнения от-
цовского долга. Подобные зако-
ны необходимо принимать с учё-
том разных мнений, основанных 
на опыте, — рассказал «Извес-
тиям» Александр Спиридонов.

Внести законопроект на рассмо-
трение в нижнюю палату планируют 
до конца нынешней сессии, добавил де-
путат. Впрочем, автор проекта напом-
нил, что само предложение не ново: 
в 2020 году с похожей инициативой уже 
выходил Госсовет Удмуртской Респуб-
лики. Тогда законопроект был отозван 
из-за нечёткого определения понятия 
«многодетный отец». Александр Спи-
ридонов намерен решить такую про-
волочку, в частности, заменой на фор-
мулировку «отец, который воспитывает 
трёх и более детей».

К дискуссиям о досрочной пенсии 
подвигла стартовавшая в 2019 году ре-
форма по поэтапному повышению пен-
сионного возраста росси-
ян на пять лет. До неё 
женщины выходили 
на пенсию по возра-
сту в 55, а мужчины — 
в 60 лет. К 2028-му 
женщины будут 
выходить на пен-
сию в 60 лет, муж-
чины — в 65.

По по-
ручению 
В л а д и -
м и р а 
Путина 
для мно-

годетных матерей был предусмотрен 
досрочный выход на заслуженный от-
дых: женщины с тремя детьми сегодня 
вправе рассчитывать на пенсию с 57 лет, 
с четырьмя — с 56, а матери пятерых де-
тей — с 50 лет. Летом 2022 года прези-
дент также поручил кабмину рассмо-
треть вопрос о возможности досрочного 
назначения страховой пенсии по старо-
сти многодетным отцам и представить 
отчёт до 1 октября 2022 года. «Известия» 
направили запрос в правительство РФ. 
Там подтвердили, что «доклад по пору-
чению президента представлен в уста-
новленном порядке». Однако законопро-
ект, который готовит «Единая Россия», 
в кабмине комментировать не стали.

Первый зампред комитета Госдумы 
по вопросам семьи, женщин и детей 
Татьяна Буцкая, комментируя ини-
циативу, отметила: тема поддерж-
ки отцов в нижней палате подни-
малась неоднократно, но часто 
сталкивалась со сложностями. 
Если ранний выход на пенсию 
многодетных матерей, по словам 

депутата, вполне объясним вы-
нашиванием, рождени-

ем и заботой о ребёнке, 
а также временным ухо-
дом из рабочего ритма, 
то с отцами ситуация 
порой бывает неодно-

значная.
— Нельзя не учиты-
вать, что чаще имен-
но со стороны папы 
мы видим такую 
«многодетность», 
что называется, 
в лучшем слу-
чае «по печати 

в п ас пор -
те» — когда 
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В настоящее время законо-
дательством не закрепле-
но понятие «многодетная 
семья». Субъекты РФ на ме-
стах самостоятельно ре-
шают, относить к этой ка-
тегории граждан с тремя 
или более детьми. На пле-
нарном заседании Госду-
мы 14 марта спикер нижней 
палаты Вячеслав Володин 
поручил депутатам под-
ключиться к разработке 
большого межфракцион-
ного законопроекта о мно-
годетных семьях.

          Справка «Известий»Педагогический вес
A Ранее о работе над докумен-

том с похожим содержанием 
заявлял министр просвещения Сергей 
Кравцов. Например, в январе он сооб-
щил, что уже обсуждает с депутатами 
Госдумы вопрос закрепления особого 
статуса за учителями, который помог 
бы защитить их от неправомерных дей-
ствий. В начале марта глава ведомства 
вновь напомнил о подготовке закона, по-
вышающего статус учителя.

— Его разработка и принятие ста-
нут замечательным результатом это-
го Года педагога и наставника, — сказал 
он во время визита в Нижегородский пе-
дагогический университет.

При этом в конце марта Сергей Крав-
цов заявил, что обсуждение в комитете 
уже проведено и, по его словам, закон 
планируется принять до конца это-
го года.

Яна Лантратова отметила, что её за-
конопроект шире, чем тот, что анонси-
ровало ведомство, — в нём будут пропи-
саны льготы и размер заработной платы 
педагогов, тогда как в документе, кото-
рый обсуждается в Минпросвещения, 
речь идёт в первую очередь о защите 
учителей.

«Известия» направили запрос в Мин-
просвещения с просьбой сообщить, 
на какой стадии находится разработка 
законопроекта, о котором говорил ми-
нистр, каковы будут его основные по-
ложения, а также о позиции ведомства 
по поводу новой депутатской инициа-
тивы. В пресс-службе комитета Госду-
мы по просвещению заявили, что вопрос 
о разработке такого закона Яна Лантра-
това «на заседание комитета не вносила».

— Но в комитете сейчас идёт рабо-
та и над отдельным законопроектом — 
по защите учителей, который пропи-
сывал бы условия фото- и видео съёмки 
педработников в школах, — сказали в ко-
митете. — В нём предлагается это делать 
только с разрешения самих учителей 
и директоров школ.

Кроме того, в Госдуму в начале мар-
та внесён ещё один законопроект о за-
щите учителей — документ поступил 
от зампреда Госдумы Бориса Черны-
шова. Он предложил дополнить статью 
закона об образовании, где прописаны 
принципы госполитики в области обра-
зования, ещё одним пунктом — о защи-
те чести и достоинства учителя. В пояс-
нительной записке он поднимает вопрос 
о повышении престижа профессии и об-
ращает внимание, что риск посягатель-
ства на честь и достоинство педагогов 
возрастает, а «особых» инструментов 
защиты нет.

При этом законопроект Бориса Чер-
нышова отвечает лишь на часть вопро-
сов, которые будут урегулированы за-
конопроектом о статусе, отметила 
Яна Лантратова, поэтому, по её словам, 
в объединении этих проектов в один 
смысла нет.

Появление закона о статусе учителей, 
в том числе о приравнивании их к гос-
служащим, обсуждается как минимум 
с начала 2000-х годов, напомнил «Извес-
тиям» заместитель председателя Об-
щероссийского профсоюза работни-
ков народного образования и науки РФ 
Михаил Авдеенко.

— В этом предложении могут быть 
как плюсы, так и минусы, — полагает 
он. — У госслужащих нет права на заба-
стовку, у них меньше гарантий защи-
ты своих прав. Но многие спекулируют 
на этой теме, предлагая закрепить за пе-
дагогами некий статус, похожий на ста-
тус госслужащего, но который при этом 
таковым не является. А по закону об об-
разовании особый статус у педагогов 
уже есть — там указаны определённые 
права и обязанности.

Михаил Авдеенко напомнил, что 
во время прошлого созыва Госдумы про-
фсоюз предлагал депутатам свои нара-
ботки о статусе учителей — по вопросам, 
связанным с насилием и хамским пове-
дением по отношению к пед работникам.

— Мы хотели усилить администра-
тивную и уголовную ответственность 
за насилие над педагогом, но нас не под-
держали, — рассказал он. — Нам объ-
яснили, что со стороны родительско-
го сообщества может быть негативная 
реакция. Но сейчас ответственность 
родителей за ненадлежащее воспи-
тание ребенка исчисляется штрафом 
в 500 рублей.

Проект, который готовит Минпро-
свещения, в профсоюзе тоже пока не ви-
дели и не участвовали в обсуждении, 
но выразили надежду, что в нём будут 
указаны и гарантии учителей, и вопро-
сы заработной платы.

— Повышенную активность появле-
ния похожих законопроектов можно 
объяснить тем, что 2023-й объявлен Го-
дом педагога и наставника. Но кто в лес, 
кто по дрова, а хотелось бы более внят-
ной позиции, в том числе государствен-
ных структур, и скоординированной 
работы, чтобы не дезориентировать 
педагогическое сообщество, — сказал 
Михаил Авдеенко.

Возможность наделения учителей 
непосредственно статусом госслужа-
щего тоже уже обсуждалась, напомни-
ла «Известиям» профессор и главный 
научный сотрудник Института образо-
вания ВШЭ Ирина Абанкина.

— Более того, это обсуждалось ещё 
до принятия закона о государствен-
ной гражданской службе в 2004 году. 
Но было понятно, что втащить в него 
весь бюджетный сектор сложно, более 
того, невозможно туда втащить только 
учителей, — рассказала она.

« ЕЖЕГОДНО 
С ЖАЛОБАМИ 
НА УКУСЫ КЛЕ-

ЩЕЙ В МЕДУЧРЕЖДЕНИЯ 
ОБРАЩАЮТСЯ ОКОЛО ПО-
ЛУМИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК. 
В ПРОШЛОМ ГОДУ ТОЛЬ-
КО У 2 ТЫС. БЫЛ ДИАГНО-
СТИРОВАН КЛЕЩЕВОЙ ЭН-
ЦЕФАЛИТ, ТО ЕСТЬ МЕНЕЕ 
ЧЕМ У 0,5%

Полный 
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читайте  
на iz.ru
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В центре — кадр
Как прошла выставка-концерт памяти Виктора Ахломова

Андрей Туманов

Фотографии встретились с музыкой, 
а светлая атмосфера советской 

оттепели согрела непогожую Москву. 
В концертном пространстве #Нелек-
торий фирмы «Мелодия» 29 марта про-
шёл вечер памяти Виктора Ахломо-
ва — фотохудожника, проработавшего 
в «Известиях» более полувека и создав-
шего хрестоматийные образы своей 
эпохи. 85-летие со дня рождения мэ-
тра было решено отметить мероприя-
тием, которое оказалось одновремен-
но вернисажем выставки работ мэтра 
и концертом из произведений, отра-
жающих дух искусства Ахломова. Ор-
ганизаторами выступили «Известия» 
и Союз композиторов России — и это 
ещё одна знаковая встреча.

�� СОВПАДЕНИЕ СО ВРЕМЕНЕМ

В «Известия» Виктор Ахломов пришёл 
ещё в 1960 году. Легендарный главред 
Алексей Аджубей пригласил молодо-
го фотографа присоединиться к кол-
лективу только что созданного пят-
ничного приложения «Неделя». И это 
было счастливое попадание: именно 
в «Неделе», родившейся на волне отте-
пели, талант Ахломова сразу раскрыл-
ся. И стало понятно, что это не только 
блестящий фотокорреспондент, имею-
щий очень важное качество — везение 
оказаться в нужный момент в нужном 
месте, но ещё и настоящий фотоху-
дожник, который каждый сюжет пре-
вращал в метафору, одухотворённый 
художественный образ; совершенно 
повседневные ситуации мог увидеть 
так, что получалась история, сюжет.

При этом он не был непризнан-
ным, непонятым, не работал в стол. 
Он счастливо совпал со своим време-
нем. Однако время прошло — а сним-
ки Ахломова продолжили жить. Шаг-
нули со страниц газеты в выставочные 
залы. И одну из первых, уже посмерт-
ных выставок Ахломова организовал 
в 2018 году Союз композиторов. Виктор 
Васильевич много снимал музыкантов, 
дружил с ними, ходил на концерты. Это 
была важная часть его жизни и твор-
чества. Портреты великих композито-
ров и исполнителей как раз и состави-
ли экспозицию, которая дебютировала 
на Санкт-Петербургском культурном 
форуме, а затем проехала по городам 
России и в конце концов нашла посто-
янное пристанище в новом концерт-

ном пространстве фирмы «Мелодия» 
под названием #Нелекторий.

Неудивительно, что, когда встал 
вопрос, как же отмечать 85  лет 
со дня рождения Виктора Васильеви-
ча, у «Известий» появилась идея объе-
динить усилия с Союзом композиторов 
и, во-первых, дополнить постоянную 
экспозицию #Нелектория разножан-
ровыми работами Ахломова из архи-
ва «Известий», а во-вторых, сделать му-
зыкальную программу, которая была 
бы собрана из сочинений композито-
ров — героев Ахломова и, главное, от-
ражала бы настроение его искусства. 
Союз инициативу поддержал.

�� СИМФОНИЯ АХЛОМОВА

Гости вечера, среди которых были 
родственники, коллеги и друзья Вик-
тора Ахломова, а также известинцы 
нескольких поколений, услышали со-
чинения Дмитрия Шостаковича, Гии 
Канчели, Родиона Щедрина и Арво 
Пярта в исполнении лауреатов меж-
дународных конкурсов — скрипача, ос-
нователя Opensound Orchestra Станис-
лава Малышева и пианиста Алексея 
Кудряшова. Четыре опуса, подобно ча-
стям симфонии, стали выразительным 
рассказом об эпохе, в которой роди-
лось искусство Ахломова, и восприни-
мались как саундтрек к сценам вооб-
ражаемого фильма — фотографиям, 

многие из которых удивительно ки-
нематографичны и рассказывают це-
лую историю.

Так, например, пьеса «В подражание 
Альбенису» Щедрина «срифмовалась» 
с парным фотопортретом, на котором 
Майя Плисецкая с нескрываемым 
восхищением смотрит на мужа. Ведь 
именно страсть к балерине Большо-
го театра дала творческий импульс 
Щедрину и побудила его к созданию 
этой блестящей, темпераментной пье-
сы, обыгрывающей народные темы Ан-
далусии.

Плисецкая писала о начале их от-
ношений: «Мы свиделись в классе... 
Занималась я в чёрном, обтянувшем 
меня французском трико — была одной 
из первых, кто репетировал в купаль-
нике-эластик... На Щедрина обрушил-
ся ураган фрейдистских мотивов...» 
Эти фрейдистские мотивы как раз 
очень чувствовались во «В подража-
нии Альбенису», сыгранном Малыше-
вым и Кудряшовым с блеском и юно-
шеским задором.

В свою очередь, начальный опус 
авторства Дмитрия Шостаковича — 
Романс из музыки к фильму «Овод» — 
создал портрет советской эпохи, 
увиденной будто глазами самого Ах-
ломова. Ведь в этой светлой, оптими-
стичной музыке, в общем-то не очень 
типичной для композитора трагиче-
ского мировосприятия, то же жизне-

любие, что всегда было характерно 
для искусства Виктора Васильевича.

�� ПОСТСКРИПТУМ ЭПОХИ

Кинематографическую тему про-
должили четыре пьесы Гии Канчели 
из цикла «18 миниатюр для скрипки 
и фортепиано, основанных на темах 
из музыки для кино и театра». С твор-
чеством Ахломова их роднит тонкая 
добрая ирония и, главное, та удиви-
тельная человечность, что была при-
суща обоим художникам. Ну а завер-
шением программы стало сочинение 
Арво Пярта Fratres («Братья»). И это 
был уже не столько комментарий к ис-
кусству Ахломова, сколько постскрип-
тум к рассказу о нём, светлый реквием 
и по фотографу, и по его эпохе.

Концерт — событие разовое, зато 
выставка останется в #Нелектории 
ещё на два месяца и будет бесплат-
но доступна посетителям мероприя-
тий Союза композиторов и «Мелодии». 
В самом деле чёрно-белые снимки Ах-
ломова прекрасно вписались в про-
странство зала — монохромное, уют-
ное, оформленное с лёгкой примесью 
ретро и располагающее к той нефор-
мальности, которая была свойственна 
и работам великого известинца. А зна-
чит, и широкая публика в ближайшее 
время сможет увидеть и услышать мир 
через призму его творчества.

В минское русло
Чем займётся представительство Курчатовского института в Белоруссии

Ксения Набаткина 

В Минске открылось представитель-
ство Национального исследова-

тельского центра «Курчатовский ин-
ститут». Оно поможет российским 
и белорусским учёным усилить со-
вместную работу для обеспечения 
технологической независимости обе-
их стран. Взаимодействие будет идти 
по шести направлениям, в том числе 
в сферах микроэлектроники, генети-
ки и ядерной медицины. Особую став-
ку обе страны делают на молодых учё-
ных. С открытием представительства 
сотрудничество России и Белоруссии 
в научно-технологической сфере пе-
реходит на новый формат с учётом вы-
зовов времени и развития конкуренто-
способности.

�� НА СИЛЬНОЙ СТОРОНЕ

Представительство Национального ис-
следовательского центра (НИЦ) «Курча-
товский институт» открылось в Минске 
29 марта на базе Национальной акаде-
мии наук (НАН). Лаборатории центра 
будут работать по шести направлени-
ям, рассказал президент НИЦ «Курча-
товский институт» Михаил Ковальчук.

— Они отражают приоритеты, сфор-
мулированные в стратегии научно-
технологического развития, которую 
утвердил президент Российской Фе-
дерации, и совпадают в значительной 
мере с приоритетами Республики Бела-
русь и с тем, что делает Национальная 
академия наук, — пояснил он.

Учёные будут сотрудничать в облас-
ти микроэлектроники, сельского хозяй-
ства, проводить генетические иссле-
дования в агросекторе, заниматься 
материаловедением и ядерными тех-
нологиями.

Михаил Ковальчук обратил внима-
ние на тесную историческую связь рос-
сийской и белорусской науки.

— Объединённый институт энергети-
ческих и ядерных исследований «Сос-
ны» был частью советского атомного 
проекта. Он в своё время делал очень 
много разных вещей, в частности спе-
циальную технику. Мы тоже будем 
здесь развивать ядерные технологии, 
включая, что очень важно, ядерную ме-
дицину, — сообщил Михаил Ковальчук.

НИЦ «Курчатовский институт» и На-
циональная академия наук Белорус-
сии в июле 2021 года подписали дорож-
ную карту сотрудничества до 2030 года. 

Инициатива предполагает создание 
единого исследовательского простран-
ства.

С помощью Курчатовского институ-
та белорусские учёные вернутся к рабо-
те над мобильными атомными станци-
ями, добавил председатель президиума 
НАН Владимир Гусаков.

Специалисты из двух стран займут-
ся также исследованиями в когнитив-
ной и социогуманитарной сфере.

— Это крайне важная вещь сегодня 
с учётом воздействия цифровой сферы 
на психическое здоровье нации. Учёные 
обратят внимание и на историческое 
наследие. Очень важно с учётом глубо-
ких исторических традиций Белорус-
сии и её пограничного расположения 
с Россией применять научные мето-
ды для восстановления исторической 
правды, — полагает Михаил Ковальчук.

�� НА НОВЫЙ ФОРМАТ

Открытие представительства Кур-
чатовского института обошлось без 
формальностей — разрезания симво-
лической ленты не было. Его заменила 
тёплая встреча учёных двух стран в но-
вом конференц-зале. Все собравшие-
ся говорили о важности объединения 
усилий в условиях новых вызовов, кото-
рые диктует геополитическая повестка.

Многочисленных журналистов ин-
тересовали сроки и стоимость оснаще-
ния центра оборудованием.

— Всё будет хорошо и быстро, поверь-
те мне, — заверил их Михаил Ковальчук.

Конечно, существуют вопросы меж-
государственного общения, которые 
предстоит проработать, подчеркнул 
он. Но в рамках союзных программ, 
по его словам, есть возможность ре-
шить их оперативно.

— У нас точно есть целеполагание, 
есть дорожная карта. Уверен, всё бу-
дет в порядке и скоро все увидят наши 
лаборатории, — подчеркнул президент 
НИЦ «Курчатовский институт».

Сотрудничество России и Белорус-
сии в научно-технологической сфере 
сейчас переходит на новый современ-
ный формат взаимодействия с учётом 
вызовов времени, необходимости обе-
спечить должный уровень конкуренто-
способности, технологического суве-
ренитета, отметил государственный 
секретарь Союзного государства Дмит-
рий Мезенцев.

— Та практика, на которую хочет вый-
ти представительство во взаимодей-

ствии с учёными Белоруссии, набор тех 
лабораторий, без которых невозмож-
но выйти на результаты, — это ещё одно 
подтверждение союзничества, масшта-
ба и глубины тех отношений, которые 
определяют национальные лидеры, — 
резюмировал он.

�� СОВМЕСТНЫМИ УСИЛИЯМИ

— В последние годы, когда приезжа-
ли сюда, общались с учёными, мы по-
няли, что уровень науки в этой стране 
очень хороший, — подчеркнул Михаил 
Ковальчук. — С одной стороны, здесь, 
в отличие от нас, не были разрушены 
советские устои и приобретено совер-
шенно новое качество: все ключевые 
направления науки развиты на высо-
ком мировом уровне.

Особо выделил президент Курчатов-
ского института взаимодействие моло-
дых учёных двух стран. Накануне они 
собрались в Минске на конгресс, приу-
роченный к Дню единения народов Бе-
лоруссии и России. Одной из главных 
тем стало взаимодействие в создании 
единого научно-технологического про-
странства двух государств.

С открытием представительства 
Курчатовского института в Минске оно 
будет вестись в сферах микроэлектро-
ники, генетики и биотехнологий, нала-
дится работа над установками класса 
«мегасайенс», считает председатель ко-
ординационного совета по делам мо-
лодёжи в научной и образовательной 
сферах Совета при президенте РФ Ни-
кита Марченков.

— Уникальность сегодняшней моло-
дёжи — в умении быстро перестраивать-

ся с одной задачи на другую. И те вызо-
вы, которые сегодня возникают перед 
нами, — та же пандемия коронавиру-
са — не оставляют времени на то, что-
бы не спеша закончить предыдущие 
исследования. Нужно быть достаточ-
но мобильным, быстрым, — отметил он.

Конгресс в Минске, собравший как 
молодых учёных, так и маститых спе-
циалистов с обеих сторон, фактически 
позволил передать генетический код 
следующему поколению деятелей на-
уки, считает Михаил Ковальчук. И пре-
дыдущее сотрудничество подготови-
ло для этого самую благодатную почву, 
резюмировал он.

Совместные усилия учёных двух 
стран помогут обеспечить импорто-
замещение и биобезопасность, счи-
тает начальник лаборатории генети-
ческих технологий виноградарства 
и виноделия НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Дмитрий Федосов. Например, 
это будет полезно в виноделии.

— Это нужно обеим сторонам, чтобы 
мы быстрее решали вопросы импорто-
замещения и чтобы наши технологии 
шли более эффективно на экспорт. На-
пример, мы сейчас испытываем штам-
мы дрожжей, эффективные для ав-
тохтонных сор тов. А промышленные 
партнёры проводят эксперименталь-
ную сушку в Минске, потому что здесь 
есть свои биореакторы — не китайские, 
не завезённые, а которые сами собра-
ли белорусские коллеги, это очень важ-
но, — поделился он.

По его словам, они теперь ждут бе-
лорусских коллег в Москве и готовы об-
суждать конкретные шаги по сотруд-
ничеству.

С работами мастера зрителей познакомил обозреватель «Известий», член Союза композиторов Сергей Уваров

от разных женщин, и здесь будет очень 
тяжело объяснять, почему такой отец 
требует особой поддержки, — конста-
тировала она.

Отдельно необходимо прописать 
в документе тонкости, связанные с усы-
новлением детей со стороны мужчин, 
считает Татьяна Буцкая. Тем не менее 
этот вопрос будет отражён в законо-
проекте: автор предлагает разрешать 
досрочный выход на заслуженный от-
дых и таким гражданам. Более того, 
в случае смерти супруги одинокий 
отец также сможет рассчитывать на вы-
ход на пенсию раньше, отметил Алек-
сандр Спиридонов.

— В законопроекте я предлагаю 
учесть, что мужчина должен быть 
в браке и дети должны быть все со-
вместные — это важный момент. Даже 
если он принимает участие в воспита-
нии ребёнка, но отец и мать развелись 
и мужчина помогает разным женщинам 
в содержании своих детей — на него это 
не распространится. Потому что важно 
говорить именно об ответственном от-
цовстве и подходе к се-
мейной жизни, — по-
яснил он.

Принятие за-
кона може т 
к о с н у т ь с я 
1,5  млн мно-
г о д е т н ы х 
отцов, под-
счита л из-
б р а н н ы й 
в восьмой со-
з ы в  О б щ е -
ственной палаты 
РФ, член Совета 
отцов Сергей 
Шувалов.

— Инициатива актуальна в совре-
менном обществе. Многие отцы, име-
ющие трёх и более детей, сталки-
ваются с большими финансовыми 
затратами на их воспитание и обра-
зование, что, в свою очередь, оказы-
вает влияние на их карьеру и требует 
усилий на обеспечение семьи. Конеч-
но, реакция общества на эту новацию 
может быть разнообразной. Но в боль-
шинстве своём в обществе она привет-
ствуется, — уверен Сергей Шувалов.

По его словам, эта инициатива име-
ет долгосрочный характер и может 
способствовать решению демографи-
ческих проблем в стране. Досрочный 
выход на пенсию 1,5 млн человек при 
их среднем медианном доходе 32 тыс. 
рублей не повлечёт серьёзных убыт-
ков, но всё равно приведёт к неболь-
шому «бюджетному стрессу», считает 
директор Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ ВШЭ Георгий Остап-
кович.

— Люди будут уходить на три года 
раньше. Значит, они не будут созда-
вать товары, услуги, а, наоборот, ста-
нут потреблять. Выдержит ли бюд-

жет, я не знаю. Мы живём в условиях 
его дефицита, и многое будет за-

висеть от того, как дальше будет 
складываться ситуация в эконо-
мике, — констатировал он.

Согласно пояснительной 
записке к отклонённому ра-
нее законопроекту Госсове-

та Удмуртской Республики, 
реализация подобной 

инициативы на тер-
ритории России мо-
жет потребовать 

более 5,2 млрд 
рублей.

панию «Железно») Татьяна Дёмина. Для 
раздельного сбора отходов мера по за-
прету мусоропроводов действительно 
положительная, согласен исполнитель-
ный директор ассоциации регопера-
торов «Чистая страна» Руслан Губай-
дуллин.

С другой стороны, как отметил экс-
перт, для части населения мусоропро-
воды необходимы, например для ма-
ломобильных граждан. Сегодня люди 
могут заварить такие приёмники 
по определению собрания собствен-
ников. Это стоит около 15–20 тыс. руб-
лей, добавил он. Право принимать та-
кие решения самостоятельно следует 
оставить за гражданами, считает Рус-
лан Губайдуллин.

— По статистике, до 50% мусоропро-
водов заваривается по решению та-
ких собраний. Вся мировая практи-
ка также подтверждает отказ от них 
в пользу тренда на бережное отноше-
ние к природе. Это глобальная и реа-
лизуемая тенденция, — сказал Павел 
Гаврилов.

Впрочем, сам факт отсутствия му-
соропровода не приведёт к тому, что 
люди перейдут на раздельный сбор от-
ходов, отметила исполнительный ди-
ректор ассоциации «Ресурс» Валерия 
Гулимова. Сейчас отсутствует эконо-
мическое стимулирование населения 
для этого, даже если необходимая ин-
фраструктура установлена возле дома, 
отметил Алексей Сергеев.

— Следует внедрить обязательный 
раздельный сбор, который должен 
предусматривать как наказание за не-
правильную сортировку отходов, так 
и поощрение в виде снижения платы 
за вывоз отходов, — считает он.

Инициатива будет способствовать 
увеличению рециклинга, добавил 
Алексей Сергеев. При этом необходимо 
внедрять и другие меры, например про-
свещение населения. В странах, эффек-
тивно использующих раздельный сбор, 
образовательные кампании включают 
личные визиты и беседы с каждым жи-
телем для объяснения существующих 
в муниципалитете правил, отметил он.
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Спорт

Парный заряд
Медведев и Хачанов близки к очному полуфиналу  
в Майами

Дмитрий Гарин

Д аниил Медведев и Карен Хача-
нов продолжают борьбу за по-

беду в Miami Open. Первый 29 марта 
в 1/8 финала довольно легко прошёл 
француза Кентена Алиса, а второй вы-
бил из борьбы второго сеяного Стефа-
носа Циципаса. Карен наконец-то смог 
обыграть титулованного грека и пре-
рвал свою серию из 23 поражений 
от игроков топ-10. В четвертьфина-
ле он сыграет с аргентинцем Франси-
ско Черундоло, а Даниил встретится 
с американцем Кристофером Юбэнк-
сом. Удачный жребий для такой высо-
кой стадии турнира категории ATP 100. 
В случае побед наших парней мы уви-
дим российский полуфинал.

Хачанов великолепно начал сезон, 
второй раз подряд добравшись до по-
луфинала турнира «Большого шле-
ма». В Мельбурне россиянин провёл 
мощные матчи против Фрэнсиса Ти-
афо и Себастьяна Корды, вернувшись 
в топ-15 рейтинга ATP. После Australian 
Open у Карена были проблемы со здо-
ровьем. Он пропустил несколько тур-
ниров, неудачно сыграл в Дубае, где 
базируется, а затем и вылетел во вто-
ром круге Индиан-Уэллса. Отлично, 
что этот игровой кризис оказался ко-
ротким.

В Майами — на более быстрых 
кортах — Хачанов вновь стал демон-
стрировать свою фирменную пода-
чу, отличное движение и классные 
удары с задней линии. На «Мастерсе» 
он уже обыграл Томаса Мартина Эт-
чеверри, Иржи Легечку и Стефаноса 
Циципаса. Хачанов очень уверенно 
действовал против второго сеяного, 
которому до этого проиграл все пре-
дыдущие шесть матчей. В том числе 
и в этом году — в полуфинале Откры-
того чемпионата Австралии.

— Мне понадобилось семь матчей, 
чтобы обыграть Стефаноса, сейчас 
я очень счастлив, — приводит слова Ка-
рена официальный сайт ATP. — Но куда 
важнее не победа над Циципасом, 
а уровень моей игры. После Australian 
Open у меня были сложности со здо-
ровьем, и прекрасно, что могу сейчас 
показывать столь качественный тен-
нис. Покрытие тут довольно быстрое, 
поэтому важно, чтобы работали пер-
вая подача и первый удар после неё.

В четвертьфинале Карену пред-
стоит встреча с Франсиско Черун-
доло. Аргентинец на этом «Мастерсе» 
уже сумел удивить, выбив из борьбы 
пятого сеяного Феликса Оже-Альяс-
сима, а также довольно легко пере-
играв опытного итальянца Лоренцо 
Сонего. Это будет вторая встреча Ха-
чанова и Черундоло. В прошлом году 
в 1/32 финала «Мастерса» в Канаде рос-
сиянин был сильнее в трёх сетах.

— Хачанов провёл отличный матч 
с Циципасом, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» победитель пяти 
турниров серии ATP, бывшая девя-
тая ракетка мира Андрей Чесноков. — 
Не уступал греку в мощи, показывал 
вариативный теннис. Я рад, что Карен 
вновь обрёл форму, которая позволи-

ла ему дойти до полуфиналов US Open 
и Australian Open. Если так и дальше 
пойдёт, он вернётся в топ-10.

В случае выхода в полуфинал Хача-
нов сыграет с победителем пары Да-
ниил Медведев — Кристофер Юбэнкс. 
В 1/8 финала 119-я ракетка мира обы-
грал Адриана Маннарино. Для 26-лет-
него американца это первый вы-
ход в 1/4 финала турнира ATP. После 
Майа ми он дебютирует в топ-100. Та-
кого соперника Медведев, конечно, 
должен проходить. Если не случится 
каких-то форс-мажоров.

Вообще, Даниилу пока везёт в Май-
ами со жребием. После уверенного 
выигрыша у испанца Роберто Кара-
баллеса Баэны он должен был встре-
титься с Алексом Молчаном, но сло-
вацкий теннисист не вышел на матч 
из-за травмы бедра. С одной стороны, 
пауза в три дня между играми второ-
го и четвёртого круга могла выбить 

из колеи, с другой — дополнительный 
выходной в условиях огромного коли-
чества матчей за последние два меся-
ца наверняка мог позитивно сказаться 
на физическом состоянии Медведе-
ва. Хотя, судя по всему, быстрые кор-
ты в Майами добавляют Даниилу сил. 
Пока он чувствует себя на них не про-
сто комфортно, а суперкомфортно. Что 
и доказал в игре с Алисом.

Медведев позволил 79-й ракет-
ке мира выиграть всего шесть гей-
мов, затратив для победы столько 
сил, сколько было необходимо (ба-
ланс виннерсов и невынужденных 
ошибок — 30:5 в пользу россиянина). 
Матч с Юбэнксом должен складывать-
ся по схожему сценарию.

Увы, в верхней части сетки наших 
представителей не осталось. Андрей 
Рублёв в матче четвёртого круга усту-
пил Яннику Синнеру почти без борь-
бы. Итальянец выиграл у россиянина 
третий матч из четырёх и третий год 
подряд выходит в четвертьфинал 
в Майами.

У женщин в Майами уже начались 
четвертьфиналы турнира WTA 1000: 
Анастасия Потапова обиднейшим об-
разом уступила американке Джессике 
Пегуле — 6:4, 3:6, 6:7 (2:7), упустив при 
5:4 в третьей партии двойной матчбол 
и дважды не подав на выход в полу-
финал. Ещё одна россиянка Екатери-
на Александрова сыграет в четверть-
финале с чешкой Петрой Квитовой 
рано ут ром 30 марта по московскому 
времени.

Алексей Фомин

С итуация с допуском российских 
спортсменов к международным 

стартам сродни охоте на ведьм, считает 
депутат Госдумы РФ Светлана Журова. 
Олимпийская чемпионка Игр-2006 в Ту-
рине сомневается, что наши атлеты будут 
соревноваться в предлагаемых усло виях, 
и предупреждает о возможных допол-
нительных ограничениях — уже со сто-
роны правительств стран — организа-
торов турниров. Резонансное решение 
исполкома МОК Светлана Журова оце-
нила в интервью «Известиям».

Как реагировать на заключения МОК?
Реагировать надо, когда будут офи-

циальные документы. А то несколько 
дней назад было одно, а сейчас дру-
гое. Президент МОК Томас Бах высту-
пал за необходимость допустить рос-
сийских и белорусских спортсменов 
под нейтральным статусом, критикуя 
тех, кто был против этого. А сейчас МОК 
выдаёт список требований, накладыва-
ющий массу ограничений. У сборных 
в командных видах спорта и вовсе, полу-
чается, уже нет шансов выступить. Как 
и у спортсменов ЦСКА и «Динамо». У нас 
много людей в этих обществах, и они 
уже не поедут на соревнования. Даже 
без флага они не должны ехать, по мне-
нию МОК. Но там по многим пунктам 
размытые формулировки, поэтому хо-
телось бы увидеть не обобщённый ре-
лиз, а развёрнутые документы с уточ-
няющими моментами, чтобы понять, 
на что нам вообще реагировать.

Какие моменты надо уточнять?
Например, ситуацию с допуском 

спортсменов, не поддержавших СВО. 
Это будет сродни охоте на ведьм. Кого 
посчитают поддержавшим СВО, а кого 
нет, вообще непонятно. Какими дан-
ными будут руководствоваться МОК 
и международные федерации? Кто 
им эти данные будет собирать?

Что они имеют в виду под формулиров-
кой «не поддерживать СВО». Осудить 
Россию или просто отмолчаться?

Вот это тоже вопрос. Как бы не было 
ситуации, когда спортсмена допустят, 
а потом скажут: «Теперь подписывай до-
кумент, где ты осуждаешь». И поэтому 
наши ребята, уже приехав на соревно-
вания, потратив много денег на биле-
ты, размещение, подготовку, — они гото-
вы будут подписывать? Думаю, что нет.

Вы допускаете, что эти условия могут вы-
двинуть не заранее при формировании 
состава участников соревнований, а уже 
перед самым началом турнира, по при-
бытии нашего спортсмена на террито-
рию страны-организатора?

Тут могут быть все изуверские 
вещи. Они могут даже не предупре-
дить об этом, а там уже на месте сказать: 
«У нас есть сомнения в вас. А раз сомне-
ния есть, подпишите документ». И, пре-
одолев уже путь, приехав на Олимпиа-
ду или другие соревнования, спортсмен 
всё равно не гарантирует себе участия 
на мало-мальски приемлемых условиях.

И вообще вопрос, будут ли готовы 
ребята выступать в такой обстановке, 
без флага и гимна, в условиях, ко гда пол-
команды едет, а полкоманды нет. Или 

10% от команды едет. И такой разрыв 
между спортсменами, которые трени-
ровались вместе, отбирались вместе. 
Может быть, допущены ещё будут не са-
мые сильные спортсмены.

Вообще, обстановка так себе — не-
приятная. Может быть немало прово-
каций со стороны соперников. Вопрос: 
готовы ли будут наши спортсмены дер-
жать удар и сопротивляться этому все-
му, когда и так уже столько времени 
не принимали участия в международ-
ных соревнованиях, да ещё на таких 
усло виях. Плюс ещё может получить-
ся так, что мы согласимся, к приме-
ру, ехать на таких условиях на летнюю 
Олим пиаду-2024 в Париже, а Франция 
нам визу не даст. То есть МОК от нас сей-
час хочет услышать, что мы принимаем 
нейтральный статус. А когда мы его при-
мем, уничижительно представить перед 
нашим обществом спортсменов и затем 
сказать: «Мы передумали, мы вам визу 
не даём».

В связи с этим нам нужно чётко опреде-
ляться с позицией: бойкотируем или при-
нимаем те условия, которые есть?

Слово «бойкотируем» мы не исполь-
зуем — сразу говорю. Просто мы не при-
нимаем условия. Это разные понятия.

Бойкот — это когда люди или целые 
делегации просто не едут по своим при-
чинам в ситуации, когда организато-
ры их приглашают на общих условиях. 
А в данном случае нам и белорусам вы-
ставляют более жёсткие условия, чем 
остальным. И мы их не принимаем. 

То есть у нас команды не формируют-
ся, и мы говорим: «Смысл ехать одному-
двум спортсменам? Это неполноценная 
команда». А раз команда неполноцен-
ная, значит, страна её может не посы-
лать. Вот есть варианты, из которых 

надо будет выбирать, — ехать неполно-
ценной командой или нет. Или всё-таки 
добьёмся более приемлемых усло вий 
от МОК.

Есть вариант, что спортсменам, которых 
допустят до соревнований, скажут, что 
государство их больше не финансирует, 
пусть готовятся за свой счёт, если хотят 
ехать на международные старты на тех 
условиях, что опубликовал МОК?

Государство не финансирует участие 
спортсменов в Олимпиаде.

Да, формально этим занимается ОКР, 
спонсируемый из внебюджетных ис-
точников. Но те же спортсмены-олим-
пийцы в повседневной жизни получают 
зарплату в Центре спортивной подготов-
ки (ЦСП) Минспорта, часто тренируются 
на гособъектах.

Но теннисисты, к примеру, не нахо-
дятся на ставке в ЦСП. Их вид спорта 
почти полностью не на государствен-

ном обеспечении. Они сами за всё пла-
тят. Или их частные спонсоры.

Но в отношении тех, кто на ставке у ЦСП, 
могут сказать, что пусть теперь содержат 
себя не за счёт государства, если хотят 
ехать на соревнования в рамках тех усло-
вий МОК, что появились сейчас?

Боюсь, спортсмены не смогут содер-
жать себя сами. А гражданство быстро 
поменять они тоже не смогут. 

Есть смысл подавать иски в Спортивный 
арбитражный суд и другие возможные 
органы, чтобы оспорить эти критерии?

Здесь всё крайне сложно. В принци-
пе МОК ведь может любому спортсме-
ну запретить приезжать на Олимпиаду 
под своим флагом. Если эту организа-
цию совсем в итоге замучают политики, 
то она может запретить ехать с флагом 
всем, не только российским спортсме-
нам. В Олимпийской хартии у МОК все-
гда есть пункт, позволяющий принять 
это решение. Потому что в принципе из-
начально заложена идея, что Олимпи-
ада — это соревнование спортсменов, 
а не стран. Спортсменов мы допускаем, 
а страну не допускаем. И какое тут ре-
шение опротестуешь?

То есть проще обвинить МОК в двойных 
стандартах и в том, что он не запрещает 
всем до единого выступать под своими 
флагами, чем опротестовать конкретный 
запрет спортсменам из РФ и РБ?

Да, так прописано в Олимпийской 
хартии. Теоретически сейчас осо-
бо буйным странам руководство ко-
митета тоже может сказать: «Если 
вам что-то не нравится, то пусть ваши 
спортсмены едут без флага, а стра-
ну мы не будем допускать так же, как 
и Россию с Белоруссией, если вы буде-
те давить на нас». Если политики нач-
нут давить, то МОК может такое реше-
ние принять из принципа.

Не ехать на Олимпиаду — это дать 
возможность порадоваться тем, кто 
сейчас против России. А поехать — ра-
зозлить их. Тут стратегический момент, 
который надо решить нашей стране. 

В Майами Хачанов 
вновь стал демонстри-
ровать свою фирмен-
ную подачу, отличное 
движение и классные 
удары с задней линии. 
На «Мастерсе» он уже 
обыграл Этчеверри,  
Легечку и Циципаса
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16+

«Павел I» (16+)
Личность Павла I неординарная. Образованный, 
остроумный, способный к поэтическим импро-
визациям. При этом болезненно самолюбивый, 
нервный. Кто-то считал его идиотом, кто-то на-
зывал гением. Сам о себе он говорил просто: 
«Я  человек». И его самым горячим желанием 
было сделать всех счастливыми. По мнению ре-
жиссёра спектакля Натальи Ковалёвой, в этом 
его трагическое несовпадение с окружающими: 
каждый из его окружения хочет счастья только 
для себя.

30, 31 марта, 19.30  
5 апреля, 19.30 Театр Вахтангова, Новая сцена

«У ковчега в восемь» (12+)
Гастроли Донецкого республиканского академи-
ческого молодёжного театра в Москве. «У ковчега 
в восемь» — это проникновенная притча о друж-
бе и любви к ближнему, вере и безверии. В ос-
нову музыкального спектакля по пьесе Ульриха 
Хуба положен библейский сюжет о Всемирном 
потопе. Смешные ситуации, остроумные диалоги 
при обсуждении серьёзных тем делают происхо-
дящее на сцене интересным и детям, и взрослым. 
В 2022 году постановка награждена дипломом ди-
рекции IV Международного театрального фести-
валя «Поговорим о любви» в номинации «Лучший 
детский спектакль» и получила приз зрительских 
симпатий.

2 апреля, 14.00, 18.00 РАМТ

«Актрисы» (18+)
Режиссёр: Федор Бондарчук. В ролях: Светлана 
Ходченкова, Елена Николаева, Полина Пушкарук, 
Алексей Гуськов, Игорь Золотовицкий, Сергей Ги-
лев, Лолита Милявская.
Премьера нового сериала Фёдора Бондарчука 
«Актрисы» по сценарию Паулины Андреевой от 
Студии Валерия Тодоровского, «НМГ Студии» и 
«Плюс Студии». История, которая разрушит зри-
тельские представления о жизни актёров и впу-
стит аудиторию в их реальную жизнь — со своими 
страхами, желаниями и целями. Станет понятно, 
чем на самом деле живут те, кого все привыкли 
представлять беззаботными людьми. И как в ак-
тёрской профессии — как мало в какой другой, — 
тот, кто ещё вчера был всем, завтра может стать 
никем.

С 30 марта  на «Кинопоиске» и Wink

«Трубадур» (12+)
Премьера на главной сцене страны. Оперу Джу-
зеппе Верди представят в концертном исполне-
нии. Действие происходит в Бискайе и Арагоне 
начала XV века. Феррандо, начальник стражи на 
службе у графа ди Луны. Тот влюблён в Леонору 
и проводит ночи под её окнами. Но в его судьбе 
была история, о которой вельможа не может за-
быть. Его отец некогда приказал сжечь цыганку 
за то, что она «сглазила» младшего сына. Дочь цы-
ганки мстит за мать и похищает ребёнка. Старый 
граф завещал старшему сыну узнать всё о судьбе 
брата, в смерть которого он не верил, но поиски 
ни к чему не привели.

31 марта,  19.00 
2 апреля, 19.00 Большой театр

«Рахманинов.  
150 лет со дня рождения» (12+)
В день рождения великого русского композито-
ра Сергея Рахманинова на сцену зала Чайковского 
выйдут Валерий Гергиев, Денис Мацуев и Россий-
ский национальный молодёжный симфонический 
оркестр: за два вечера они исполнят все фортепи-
анные концерты Рахманинова. 1 апреля прозвучат 
Концерт № 1 для фортепиано с оркестром фа-диез 
минор, Рапсодия на тему Паганини для фортепи-
ано с оркестром ля минор, симфоническая поэ ма 
«Утёс», Концерт № 2 для фортепиано с оркестром 
до минор. А 2 апреля поклонники услышат Скерцо 
для оркестра ре минор, Вокализ, Концерт № 4 для 
фортепиано с оркестром соль минор, Концерт 
№ 3 для фортепиано с оркестром ре минор.

1, 2 апреля, 19.00 Зал Чайковского

«Илья Резник.  
Юбилейный вернисаж» (6+)
Юбилейный концерт поэта, народного арти-
ста России Ильи Резника. В этом году маэстро — 
85  лет! Программа преподнесёт поклонникам 
немало приятных сюрпризов. Поздравить поэ-
та придут: Лев Лещенко, Азиза, Владимир Пре-
сняков, Наталья Подольская, Таисия Повалий, 
Татьяна Буланова, Сосо Павлиашвили, Стас Пье-
ха, Игорь Николаев, Ирина Дубцова, Марина Кра-
вец, Жасмин, Александр Панайотов, Анастасия 
Спиридонова, Дмитрий Колдун, Зара, Елена Се-
вер, Сергей Шакуров, Мариам Мерабова, Диана 
Гурцкая, Аскар Абдразаков, Александра Воро-
бьёва, группа «Земляне», Варвара, Сергей Волч-
ков и другие.

2 апреля, 18.00 «Крокус Сити Холл»

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Московская филармония, Crocus City Hall, «Кинопоиск», Большой театр,  
пресс-служба Театра имени Евгения Вахтангова, Донецкий РАМТ 
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на iz.ru

«Слово “бойкотируем” 
мы не используем»
Олимпийская чемпионка Светлана Журова —  
о списке требований МОК к россиянам  
для участия в международных стартах  
и возможной реакции властей РФ
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